
VALÈNCIA VIERNES, 18 DE OCTUBRE DE 2019. AÑO XX, Nº 4493 
www.20minutos.es

EF
E

FOGONAZOS 
ISABEL SERRANO

Tristeza en Cataluña. Es penoso lo que estamos viviendo estos días 
los catalanes. Ver tu ciudad en llamas cada noche, las cargas policiales, la 
violencia que aparece en cuanto cae el sol un día tras otro, y ya van cuatro. 
Mientras, el president Torra propone volver a poner urnas, sin contar 
siquiera con el apoyo de sus socios de ERC. No nos merecemos esto. ●

Nueva noche de fuegos 
y choques en Barcelona

Cuarto día de protestas
Torra amenaza con otro 
referéndum y Cataluña 
afronta hoy el paro general
DIVISIÓN ERC se distancia del ‘president’ y afirma que desconocía su propuesta 
EL GOBIERNO rechaza elevar la respuesta pese al nuevo desafío de Torra 
TENSO VIERNES Hoy, día de paro general, llegan a Barcelona las cinco marchas

PÁGINAS 4 A 7

Compromís y el 
PSPV tratan de 
reconducir la 
crisis a raíz de la 
estafa en la EMT
Los socios de Gobierno del Ayuntamiento de València, 
Compromís y PSPV, intentaron rebajar ayer el tono 
tras la crisis abierta por el voto de los socialistas con la 
oposición en la comisión que investiga el fraude de cua-
tro millones en la EMT. El alcalde, Joan Ribó, no habló 
de crisis, sino de «cuestión de gravedad», y respaldó al 
edil Grezzi, que cargó contra el PSPV. El socialista Vi-
lar dijo que la diferencia fue «puntual». PÁGINA 2

Rechazada  
la conversión 
automática de 
interinos a fijos

El abogado de la UE dic-
taminó ayer que los fun-
cionarios interinos  no 
tienen derecho a conver-
tirse automáticamente 
en fijos. PÁGINA 9

ESPECIAL DÍA MUNDIAL CONTRA 
EL CÁNCER DE MAMA/PÁG. I-VIII

Muere Alicia 
Alonso, la reina 
del ballet,  
a los 98 años

La bailarina cubana, 
pese a su avanzada 
edad,  permanecía en 
activo al frente del 
prestigioso BNC.  
PÁGINA 16

A punto de cumplir los 14 años, la princesa Leonor 
pronunciará hoy su primer discurso en los Pre-
mios Princesa de Asturias. Ayer, la familia real 
llegó a Oviedo, sede de los galardones. 
PÁGINA 14

EF
ELA PRINCESA LEONOR,   

PROTAGONISTA EN OVIEDO

Boris Johnson y Jean Claude Juncker, sellando ayer el acuerdo. EFE

El texto, que todavía necesita la aprobación 
del Parlamento británico, mantiene los de-
rechos de los ciudadanos europeos que 
residan en el Reino Unido y cambia el pro-
tocolo sobre Irlanda, el mayor escollo. 

 
PÁGINA 8

EUROPA  Y REINO UNIDO 
LLEGAN A UN ACUERDO 

PARA EL ‘BREXIT’
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Los socios del Gobierno local 
de València, Compromís y el 
PSPV, trataron de rebajar ayer 
el tono tras la crisis abierta a 
raíz del voto de los socialis-
tas con la oposición en la co-
misión que investiga la estafa 
de cuatro millones en la Em-
presa Municipal de Transpor-
tes (EMT) el pasado miércoles. 
La de ayer fue una jornada in-
tensa en lo político, ya que se 
desarrolló con el trasfondo de 
un pleno municipal convoca-
do a instancias de la oposición 
para abordar el fraude en la 
EMT, en el que tanto el alcal-
de, Joan Ribó, como el presi-
dente de la empresa pública y 
concejal de Movilidad, Giu-
seppe Grezzi, informaron so-
bre los primeros pasos dados 
en este asunto. 

Fuera del hemiciclo, Ribó 
afirmó que el voto del PSPV a 
favor de que Grezzi se ausente 
cuando comparezca alguien 
con relación contractual o la-
boral con esta empresa supo-

ne «una cuestión de grave-
dad». Así, descartó hablar di-
rectamente de «crisis» de Go-
bierno a partir de esa diferen-
cia y dijo que dejaría lo 
sucedido en «una cuestión de 
gravedad». «No sé si es una 
cuestión para decir crisis o no. 
Veremos su evolución», aña-
dió. El alcalde manifestó que 
lo sucedido anteayer en la co-
misión de trabajo de la EMT 
«es una cosa a la que no esta-
mos acostumbrados», ya que 
«no había pasado nunca des-
de que en 2015 comenzamos 
una relación» de Gobierno so-
cialistas y Compromís. «Cuan-
do nosotros llegamos a un 
acuerdo, estos acuerdos se 
cumplen. A lo largo de los cua-
tro últimos años siempre se ha 
votado de forma conjunta y 
ayer [por el miércoles] no se 
votó de forma conjunta». 

Por su parte, Grezzi afirmó 
en sus redes sociales que con-
sidera una «deslealtad triste y 
preocupante» la actitud del 
PSPV y calificó de «ataque 
desleal» el voto de los socialis-

tas junto a PP, Cs y Vox en la 
EMT. Grezzi sostuvo que en 
estos cuatro años que llevan 
gobernando juntos, desde 
Compromís han sido «muy 
comprensivos», pero que los 
socialistas «han dado muchos 
bandazos» y «han titubeado 
en muchas ocasiones» porque 
«no tenían claro el modelo de 
ciudad».  No obstante, dijo 
que desde Compromís están 
«dispuestos a reconducir la si-
tuación para seguir cumplien-
do con el compromiso adqui-
rido con la gente de esta ciu-
dad», en lo que supone una 
rebaja añadida de la tensión 
entre los socios. 

También en la línea de cal-
mar los ánimos, el portavoz 
adjunto del PSPV –ahora por-
tavoz en funciones por la au-
sencia de Sandra Gómez– y 
miembro de la comisión de 
trabajo que investiga el fraude 
de la EMT, Ramón Vilar, co-
mentó también tras el pleno 

que «no hay tal crisis de Go-
bierno» y que «la situación no 
es tan dramática». Según afir-
mó, se pudo ver que en la se-
sión plenaria los socialistas vo-
taron ayer los puntos del orden 
del día junto a Compromís y 
en la misma línea que su socio. 
«La valoración del pleno es po-
sitiva. Hemos demostrado se-
riedad y lealtad al Gobierno y 
también nuestro interés por 
que se clarifique la situación y 
se intente recuperar el dinero 
de los valencianos», expuso. 
Preguntado por las acusacio-
nes de «deslealtad» de Grezzi 
hacia los socialistas y por las 
palabras del alcalde que con-
sidera «una cuestión de grave-
dad» el voto separado ayer de 
PSPV, Vilar manifestó que él 
cree que lo que es «muy grave» 
es «que falten cuatro millones 
de euros de los valencianos». 
Del mismo modo, añadió que 
«hay situaciones que pueden 
poner nerviosas a las personas 
y les lleven a decir cosas poco 
reflexionadas», y aseguró que 
su partido tiene «bastante mo-
delo de ciudad mucho más 
allá del carril bici». 

En lo que se refiere al con-
tenido del pleno extraordina-
rio, Ribó expuso su «confianza 
plena» en Grezzi y no acep-
tará su dimisión porque ha he-
cho una «buena gestión», pro-
clamó. En el ámbito de los 
acuerdos adoptados, el Con-
sistorio aprobó por unanimi-
dad la comparecencia de Ribó 
en la próxima sesión plenaria 
–la ordinaria del mes de oc-
tubre– para dar cuenta de lo 
sucedido en la EMT. Además, 
dio el visto bueno –con el voto 
a favor del Gobierno local y la 
abstención de la oposición– de 
un protocolo obligatorio para 
los organismos municipales 
sobre metodología y responsa-
bilidades en la autorización de 
gastos, firmas y pagos. ●

VALÈNCIA

La portavoz del grupo muni-
cipal popular en el Ayunta-
miento de València, María Jo-
sé Catalá, no descarta presen-
tar una moción de censura en 
el Consistorio, mientras que el 
síndic de Cs Fernando Giner 

ha ofrecido al PSPV sus seis 
ediles para «quitar» al alcalde, 
Joan Ribó, al presidente de 
la EMT y concejal de Movili-
dad, Giuseppe Grezzi, «y a los 
nacionalistas» por la crisis sur-
gida a raíz del fraude de cua-

tro millones de euros registra-
do en la empresa pública de 
transportes.  

Catalá tiene previsto presen-
tar hoy en la Ciudad de la Jus-
ticia de València la persona-
ción del PP en el proceso ju-
dicial abierto para investigar la 
estafa vivida en la EMT «para 
acceder a toda la información, 
ya que se nos niega», afirmó 
ayer la portavoz del grupo ma-
yoritario de la oposición. ●

El PP no descarta moción de 
censura y Cs ofrece sus concejales

25 
comparecientes serán llama-
dos a la comisión que investi-
ga el fraude en la EMT

g 
LA FOTO

Los vecinos del Marítim se sien-
ten «abandonados», por lo que 
reclamaron ayer al alcalde de 
València, Joan Ribó, que tome 
las riendas ante la situación que 
padecen de «acoso, incivismo, 
suciedad y tráfico de drogas». 
Así lo manifestó José Aragonés, 
de la Asociación de Vecinos de 
la Malvarrosa, durante la con-
centración de una veintena de 

residentes frente al Ayunta-
miento con el lema «Mereixem 
barris dignes». Tras el acto en-
tregaron una carta dirigida al 
primer edil exigiendo medi-
das contra los problemas de se-
guridad y convivencia de los ba-
rrios. Precisamente, el Consis-
torio licita hoy un centro de día 
para jóvenes en la llamada zo-
na cero del Cabanyal. ●   

El Marítim clama 
por su «abandono»

20’’ 
Roba a un hombre 
durmiéndolo a la fuerza 
La Policía Nacional ha deteni-
do a un hombre de 33 años en 
València por presuntamente ro-
bar la tarjeta bancaria a otro de 
madrugada con la técnica del 
‘mataleón’, que consiste en dor-
mir a la víctima con violencia. 
Hizo hasta 20 movimientos por 
un importe total de 154 euros. 

Más títulos en la UPV 
La Universitat Politècnica de 
València (UPV) impartirá el pró-
ximo curso dos nuevos dobles 
grados de Matemáticas, un gra-
do para ser interiorista y un 
máster en Ciberseguridad. 

Piden «priorizar» la 
lucha contra la pobreza 
Las 180 entidades de la cam-
paña Pobresa Zero exigen un 
cambio de modelo económico 
y de consumo para «priorizar» 
la lucha contra la pobreza, el 
cambio climático y «todas las 
formas de discriminación que 
existen contra las mujeres».

Grezzi, ayer, rodeado por compañeros con rostro serio. A. E. / EFE

EL APUNTE 

Una jefa firmaba 
pese a la baja 
Grezzi desveló ayer en el 
pleno que la jefa de Ges-
tión, superior de la res-
ponsable de administra-
ción despedida, firmaba 
estando «de baja mater-
nal» transferencias para 
que la actividad de la 
empresa no quedara pa-
ralizada, aunque no esta-
ba pendiente del correo.

Adif normalizó completamen-
te a primera hora de la tarde 
de ayer el tráfico ferroviario en 
ancho convencional desde 
València hacia Albacete por el 
Corredor de Levante y hacia 
Alicante/Murcia por el Corre-
dor Mediterráneo. También  
restableció la circulación por la 
segunda vía en el trayecto La 
Font de la Figuera-La Encina 
tras reparar los graves daños 
provocados por el temporal del 
pasado mes de septiembre. 
Después de que el pasado 7 de 
octubre se reabriera al tráfico 
una de las dos vías en este tra-
mo, Adif ha seguido centran-
do sus esfuerzos en las labores 
de reposición de la plataforma, 
la infraestructura y las instala-
ciones ferroviarias en la otra vía 
general, según informó ayer la 
administradora. La reapertura 
estaba prevista para el próximo 
domingo 20 de octubre. ●

PSPV y Compromís tratan 
de reconducir la crisis local

Adif normaliza 
el tráfico 
ferroviario 
hacia Albacete 
y Alicante

RIBÓ define el 
encontronazo como 
una «cuestión de 
gravedad» y respalda 
a Grezzi en el pleno 

LOS SOCIALISTAS ven  
su voto en contra 
como una diferencia 
«puntual» y vuelven a 
votar con Compromís 

EL PLENO aprueba  
un nuevo protocolo 
sobre gastos, firmas y 
pagos para todos los 
entes municipales
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El Ayuntamiento se abre para Consuelo y Carla, falleras mayores de 2020 
Las nuevas falleras mayores de València, Consuelo Llobell y Carla García, fueron recibidas ayer 
en el Ayuntamiento de València, donde se celebró el acto de proclamación de ambas. Con él, se 
da el pistoletazo de salida a los primeros preparativos para las fiestas de 2020. FOTO: K. F. / EFE

20’’ 
Fallece antes del juicio 
Un hombre de 54 años falle-
ció ayer por una parada cardio-
rrespiratoria en la Ciudad de la 
Justicia de València cuando iba 
a ser juzgado por tráfico de dro-

gas. Le pasó mientras su letra-
do negociaba una rebaja penal. 

Menos incendios 
El Consorcio Provincial de 
Bomberos de Valencia extin-
guió en verano 44 incendios fo-
restales, 17 menos que en el de 
2018. Vinculan los datos a la 
mayor inversión en gestión. 

Cucarella, reelegido 
Síndic de Comptes 
Vicent Cucarella ha sido reele-
gido como Síndic de Comptes 
de la Comunitat Valenciana 
con el apoyo de la mayoría de 
Les Corts, con lo que el econo-
mista seguirá al frente de la ins-
titución que fiscaliza las cuen-
tas de la Generalitat.

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 

El frenazo que sufre la econo-
mía alemana (principal expo-
nente de la zona euro), la tam-
baleante situación del Reino 
Unido y su brexit, las amena-
zas de Donald Trump de impo-
ner aranceles a los productos 
insignia españoles... Todas es-
tas cuestiones son problemas 
que se suman a las adversida-
des más locales  de la economía 
valenciana, que afronta su en-
démica infrafinanciación en 
un contexto de bloqueo polí-
tico nacional. 

En este contexto, el presi-
dente de la Generalitat, Xi-
mo Puig, adelantó ayer tres 
medidas de carácter económi-
co que pretenden reactivar la 

economía de la Comunitat an-
te las «incertezas» actuales.  

La primera de ellas afecta di-
rectamente a las microempre-

sas. La Sociedad de Garantía 
Recíproca (SGR) –que se en-
carga de facilitar el acceso al 
crédito de las pequeñas y me-
dianas empresas (pymes)– ce-
rrará el año con una inyección 
de 150 millones de euros a 700 
microempresas, autónomos y  
start-ups. 

La segunda tiene que ver con 
las grandes inversiones em-
presariales (consideradas 
aquellas de más de un millón 
de euros). El Consell quiere in-
centivar estas acciones y, por 
eso, «por primera vez en la his-
toria», se invertirán 20 millo-
nes que atraerán 141 millones 
de inversión privada y crearán 
1.400 puestos de trabajo. 

Por último, el jefe del Consell 
anunció que se llevará a ca-
bo una Estrategia para la Eco-
nomía de la Inteligencia Ar-
tificial, que se presentará pró-
ximamente. En este marco, se 
han diseñado polos de atrac-
ción para la innovación como 
el Distrito Digital de Alican-
te, La Marina de València y el 
sector cerámico de Castellón. 

Con todo, Puig aseguró que 
la Comunitat está «mejor» que 
hace cuatro años para afron-
tar la desaceleración, pues 
«las empresas y la Generalitat 
han hecho los deberes». ●

EL APUNTE 

No se investigará 
sobre las acciones 
Los partidos del Botànic 
rechazaron ayer crear una 
comisión que investigue si 
hubo conflicto de intere-
ses en la operación del Ins-
tituto Valenciano de Fi-
nanzas con un grupo edi-
torial al que pertenece un 
medio en el que el presi-
dente Puig tiene acciones.

Puig anuncia un 
plan de impulso 
económico
Inteligencia artificial, microempresas y 
grandes inversores recibirán inyecciones  
para afrontar la «incertidumbre» actual
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CARLA MERCADER 
cmercader@20minutos.es / @20mBarcelona 

Sorpresa y división ayer en el 
pleno extraordinario del Parla-
ment ante un Quim Torra que, 
sin habérselo advertido antes ni 
a sus propios consellers  –según 
aseguraron fuentes de su entor-
no– ni a ERC, propuso «poner 
urnas para la autodetermina-
ción» en esta legislatura, algo 
que cayó como un jarro de agua 
fría en el seno del partido re-
publicano, que mostró su ma-
lestar por no haber sido infor-
mado y rechazó establecer pla-
zos para una votación.  

Durante la sesión, que se ce-
lebró como respuesta a la sen-
tencia del procés, el presiden-
te de la Generalitat subrayó la 
necesidad de «acabar concre-
tando» el derecho de los catala-
nes a determinar su futuro pa-
ra darle «contenido» al que se 
ha convertido en el lema del in-
dependentismo –«Lo volvere-
mos a hacer»–, y pidió unidad 
a JxCat, ERC y la CUP. «No nos 
podemos permitir ni un paso 
atrás. Está la dignidad de Ca-
taluña en juego», dijo. Fuentes 
cercanas al president del Go-
vern, por su parte, precisaron 
que para votar habría dos esce-
narios posibles: un referéndum 
acordado con el Estado o unas 
elecciones planteadas en cla-
ve «plebiscitaria». Si Torra no 
logra el acuerdo de los tres par-
tidos independentistas –ayer 
los cupaires también se mostra-
ron contrarios a poner calenda-
rio para votar–, se podría acele-
rar una repetición electoral. 

El presidente de ERC en el 
Parlament, Sergi Sabrià, aun-
que afirmó que su partido «va-
lorará» la propuesta de Torra, 
consideró que «no es el mo-

SENTENCIA DEL ‘PROCÉS’ DESENCUENTROS EN EL GOVERN

Torra propone «poner urnas» esta 
legislatura sin acordarlo con ERC

de que acabe la legislatura tie-
ne «poca credibilidad». 

Torra también se refirió a los 
disturbios en las protestas y di-
jo que «habrá que investigar a 
fondo para saber quién está de-
trás de los incidentes». Como 
el miércoles, volvió a apuntar la 
posibilidad de que haya «grupos 
de infiltrados y de provocado-
res» que quieran «agitar» las 
marchas y  «hay que aislarlos», 
añadió. Asimismo, hizo un «lla-
mamiento a la calma, a la sere-
nidad y al civismo» antes de 
condenar «todas las violencias, 
vengan de donde vengan», aun-
que pidió que nadie «crimina-
lice la desobediencia civil».   

En su opinión, durante las car-
gas de los Mossos d’Esquadra,  
reclamó al conseller de Interior, 
Miquel Buch, «hacer autocríti-
ca» e «investigar cualquier situa-
ción irregular que se haya podi-
do producir». Estas declaracio-
nes las quiso matizar también 
ayer por la noche en una entre-
vista a TV3, en la que afirmó que 
los mossos «tienen una doble 
misión: seguir manteniendo el 

país [por Cataluña] asegurado y 
también defendiendo la garan-
tía de la protesta, que es un de-
recho de los catalanes». «Estoy 
a su lado. Hemos visto marchas 
que no nos han gustado. Estoy 
seguro que en todos esos casos 
que los protocolos se han vulne-
rado, se investigarán», remarcó. 
Entonces, al hablar de «infiltra-
dos» en las manifestaciones di-
jo que se refería «son gente nue-
va que habitualmente no está 
en estos tipos de manifestacio-
nes independentistas».  

La respuesta de la oposición 
fue unánime, pues Cs, PSC, co-
munes y PPC coincidieron en 
exigir su dimisión y la convoca-
toria de elecciones. «Dé un paso 
al lado y váyase», le pidió el pri-
mer secretario del grupo socia-
lista, Miquel Iceta, que criticó 
que su «activismo» le hace po-
ner «independencia por encima 
de convivencia». Desde Cs, su 
portavoz en el Parlament, Lore-
na Roldán, le echó en cara que 
en vez de parar la violencia dé 
las gracias por el «trabajo» a los 
«comandos». «Ya no es un inter-
locutor válido. Lo dejó de ser el 
día que vino aquí a jalear a los te-
rroristas», le dijo. Por su parte, la 
presidenta de los comunes, Jés-
sica Albiach, pidió a Torra que 
«reconozca que prefiere ser ac-
tivista antes que presidente». 
Y el líder del PPC, Alejandro Fer-
nández, aseguró que ellos llevan 
tiempo esperando su dimisión, 
y se refirió sarcásticamente a 
él como el «Gandhi catalán». ●  

EL PRESIDENTE del 
Govern urge a ejercer 
el derecho a la 
autodeterminación 
por la «dignidad de 
Cataluña» 
LOS REPUBLICANOS 
sostienen que «no es el 
momento de poner 
fecha a la votación» 
LA OPOSICIÓN exige la 
dimisión de Torra por 
los disturbios. Él 
afirma que investigará 
quién está detrás

mento de establecer fechas», si-
no de buscar «consensos am-
plios», mientras que el vicepre-
sidente republicano del Go-
vern, Pere Aragonès, mostró su 
«inquietud» al jefe del Ejecuti-
vo catalán porque su formación 
no conocía de antemano su pro-
puesta. Lo hizo, según fuentes 
republicanas, al finalizar la se-
sión parlamentaria, en una re-

unión de urgencia en la zona de 
despachos institucionales, don-
de la consellera de Presiden-
cia, Meritxell Budó, también 
mostró al presidente del Govern 
su malestar por el mismo moti-
vo. Por parte de la CUP, habló 
durante el pleno la diputada 
Natàlia Sànchez, que sostuvo 
que prometer una votación pa-
ra la autodeterminación antes 

Se autoinculpa de los delitos   
●●●  Torra se autoinculpó ayer en el Parlament de los 
mismos delitos por los que el Tribunal Supremo ha con-
denado a los líderes del procés y animó al resto de dipu-
tados a imitarle. «Espero que los compañeros que tam-
bién se sientan heridos, hagan lo mismo», dijo. Además, 
afirmó que la sentencia es una «vergüenza inaguanta-
ble» que solo quería «venganza y escarmiento» y que el 
juicio del 1-O «acabará condenado en los tribunales eu-
ropeos algún día». 

  LAS FRASES

QUIM TORRA  
Presidente de la Generalitat

SERGI SABRIÀ   
Presidente de ERC 

«Es momento de 
buscar grandes 

consensos, no de 
poner plazo para 

una votación»

omento de«Es mo

nsos, no deconsen

«Es urgente que usted deje 
de ser el presidente de la 
Generalitat, ya no es un 
interlocutor válido» 

LORENA ROLDÁN  
Portavoz de Cs en el Parlament

«Dé un paso al lado y váyase. 
Su activismo le lleva a 
menospreciar la seguridad 
ciudadana» 

MIQUEL ICETA  
Primer secretario del PSC

«No arriesguéis vuestra 
integridad física por ningún 
político, y menos por el Gandhi 
catalán que tenemos aquí» 

ALEJANDRO FERNÁNDEZ  
Líder del PPC 

«Se mueve sin horizonte ni 
rumbo. Sea honesto y 
reconozca que prefiere ser 
activista antes que president» 

JÉSSICA ALBIACH  
Presidenta de En Comú Podem  

Un momento del pleno extraordinario de ayer en el Parlament como respuesta a la sentencia del procés. EFE 

●7 
20M.ES/CATALUNYA 
Más información sobre el pleno de 
ayer en el Parlament y otras noticias 
de Cataluña en 20minutos.es 

«No nos podemos 
permitir ni un paso 
atrás en la defensa 
del derecho a la 
autodeterminación»

atrás en la 
ni un paso 

autodeteerminación» a votación»una

FOTOS: EFE
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SENTENCIA DEL ‘PROCÉS’ LAS PROTESTAS EN LA CALLE
1

2

Cuarta jornada 
violenta tras 
la sentencia 

O1 Más incendios en el 
centro de Barcelona. 

Tras una manifestación 
pacífica convocada por los 
CDR, los más radicales 
volvieron a provocar 
importantes destrozos en el 
centro de la capital catalana 
al quemar contenedores y 

utilizar el mobiliario urbano 
para montar barricadas. Los 
bomberos tuvieron trabajo. 

O2 Concentración de 
ultraderecha. Grupos 

de ultraderecha reunieron a 
unas 200 personas en Sarrià 
en una concentración por la 
unidad de España. Lucieron 
simbología preconstitucio-
nal, quemaron una estelada, 
y lanzaron objetos contra los 
Mossos, que realizaron 
varias cargas contra ellos. 

O3 Manifestación de 
estudiantes. Unos 

25.000 alumnos de Secunda-
ria y universidades, 
convocados por el Sindicat 
d’Estudiants dels Païssos 
Catalans, protestaron ayer 
por el centro de Barcelona 
contra la sentencia del 
procés. La manifestación se 
desarrolló sin incidentes. 

O4 Las ‘Marchas por la 
Libertad’ avanzan. 

Simpatizantes independen-
tistas caminaban ayer por la 
autopista A-2, cortando uno 
de sus sentidos a la altura de 
Igualada, formando una de 
las denominadas ‘Marchas 
por la Libertad’, movilizacio-
nes de protesta que partie-
ron desde Girona, Vic, Berga, 
Tàrrega y Tarragona, para 
confluir hoy en Barcelona.

4

3
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LAS PROTESTAS, 
EN FOTOS

JACOBO ALCUTÉN 
jalcuten@20minutos.es / @jalcuten 

Otra más y ya van cuatro no-
ches de altercados en las calles 
de Barcelona tras conocerse la 
sentencia del procés. Los distur-
bios empezaron ayer hacia el fi-
nal la tarde en el barrio de Sa-
rrià, donde grupos de ultrade-
recha, pertrechados con 
banderas preconstitucionales y 
entonando el Cara al sol, reali-
zaron una concentración por la 
unidad de España a la que res-
pondió la organización inde-
pendentista Arran convocando 
otra en el mismo lugar.  

Los Mossos d’Esquadra tuvie-
ron que emplearse a fondo para 
evitar que ambas manifestacio-
nes, que apenas reunieron a 200 
personas cada una, se encontra-

ran y tuvieron que realizar va-
rias cargas cuando empezaron 
a lanzarles objetos, especial-
mente desde el lado de los ultra-
derechistas. 

Paralelamente, los CDR con-
vocaron una concentración ma-
siva en la confluencia de la ave-
nida Diagonal con el Passeig 
de Gràcia, en pleno centro de 
la capital catalana, que congre-
gó a 13.000 personas, según la 
Guàrdia Urbana (el martes fue-

ron 40.000 y el miércoles 
22.000). Esta vez,  la consigna 
era llevar chándal y pelotas pa-
ra la puesta en escena, en lu-
gar de rollos de papel de váter 
como el día anterior. La concen-
tración, que se inició a las 19.00 
h, transcurrió en un ambiente 
festivo y pacífico durante dos 
horas hasta que los CDR la die-
ron por finalizada a las 21.00 h. 

La tensión, sin embargo, fue 
aumentando a partir de enton-
ces cuando los grupos de ultra-
derecha que se habían concen-
trado en Sarrià llegaron a esta 
zona céntrica de Barcelona, ar-
mados con bates de béisbol, y 
obligaron a los Mossos a estable-
cer un doble perímetro de segu-
ridad para intentar controlarlos 
y evitar que entraran en contac-

NUEVOS ALTERCADOS 
EN LA VÍSPERA DE  
LA HUELGA GENERAL

Los radicales volvieron 
a provocar disturbios 
tras una concentración 
pacífica y grupos de 
ultraderecha buscaron 
un enfrentamiento

to con los convocados por los 
CDR que todavía permanecían 
en el lugar.  

Poco a poco, se fue caldean-
do el ambiente, también en el 
bando independentista, donde 
los más radicales comenzaron a 
montar barricadas con contene-
dores, a lanzar objetos y mate-
rial pirotécnico y a provocar in-
cendios con el mobiliario ur-
bano. Los antidisturbios se 
vieron obligados a intervenir 
con cargas y disparos de proyec-
tiles de foam. Al cierre de esta 
edición (23.00 h), ultras e inde-
pendentistas seguían buscando 
enfrentamientos en las calles 
del centro de la ciudad –ya se 
había producido al menos una 
agresión por parte de los grupos 
de  extrema derecha– y los bom-
beros habían tenido que apagar 
numerosos fuegos. En Girona, 
Tarragona y Lleida también hu-
bo anoche concentraciones con 
incidentes violentos. 

Por otro lado, Cataluña vivirá 
hoy su cuarta huelga general en 
menos de dos años convocada 
por el movimiento independen-
tista, que coincidirá, además, 
con la llegada a Barcelona de las 
denominadas ‘Marchas por la li-
bertad’, columnas de miles de 
personas –27.000 se habían uni-
do hasta ayer– que partieron el 
miércoles desde distintas loca-
lidades catalanas y que conflui-

rán este viernes en Barcelona. 
Estas columnas humanas han 
recorrido a pie unos 30 kilóme-
tros diarios y han obligado a cor-
tar a su paso numerosas carre-
teras y autopistas –Quim To-
rra participó en una de ellas– 
provocando importantes pro-
blemas de movilidad.  

De hecho, dos de estas mar-
chas, las que arrancaron en 
Tàrrega y Tarragona, se fusiona-
ron ayer en Martorell, donde 
se encuentra la factoría de Seat, 
la mayor empresa de Catalu-
ña, que ayer acordó paralizar 

hasta mañana su producción 
ante el riesgo de que haya pro-
blemas de suministros. Eso sig-
nifica que Seat dejará de fabri-
car 3.200 coches y que 6.800 
empleados –los que trabajan en 
la cadena de producción– ten-
drán hoy el día libre. La aerolí-
nea Vueling también ha can-
celado para hoy 36 vuelos en 
El Prat como medida preventi-
va e Iberia ha cancelado 12 de su 
puente aéreo. 

La Generalitat, por su parte, ha 
decretado unos servicios mí-
nimos en el transporte. En Bar-
celona, metro y autobuses fun-
cionarán al 50% en hora punta 
y al 25% el resto del día. Los tre-
nes de Cercanías y Regionales 
funcionarán al 35% durante to-
da la jornada. En Sanidad, se cu-
brirán los servicios de urgen-
cias. Y en Educación, habrá ser-
vicios mínimos de un docente 
por cada seis aulas en infantil 
y primaria (3 a 12 años) y de un 
tercio de la plantilla en comedo-
res y guarderías.  

Se prevé un gran seguimiento 
entre los estudiantes de Secun-
daria y universidades, que em-
pezaron su propia huelga el 
miércoles y ayer por la maña-
na se manifestaron por el cen-
tro de Barcelona sin incidentes. 
Algunas universidades, como la 
Pompeu Fabra (UPF), han sus-
pendido hoy las clases. ●

LA CIFRA 

7 
detenidos en prisión. Dos 
radicales arrestados por 
los disturbios en Cataluña, 
uno en Lleida y otro Giro-
na, ingresaron ayer en pri-
sión sin fianza acusados 
de desórdenes públicos, 
lesiones y atentado a la 
autoridad. El miércoles, 
una juez de Barcelona en-
vió a prisión a otros cuatro 
detenidos esta semana.
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SENTENCIA DEL ‘PROCÉS’ LA ACTUACIÓN DEL GOBIERNO

El Ejecutivo: 
«Ningún acto 
delictivo será 
impune»
Interior rechaza elevar la respuesta pese al 
desafío de Torra. «Nos guiamos por hechos, 
no por declaraciones», apuntó Marlaska

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

El Gobierno descarta de mo-
mento tomar medidas excep-
cionales en Cataluña, pero 
ayer, tras la tercera noche de 
disturbios, lanzó una adver-
tencia a los responsables de lo 
que considera actos de «gran 
violencia». «Se seguirá dete-
niendo a quienes tengan con-
ductas delictivas porque no 
habrá impunidad», aseveró el 
ministro del Interior, Fernan-
do Grande-Marlaska, que in-
sistió en que «ninguna activi-
dad delictiva va a quedar im-

pune». Así ha sido para las 
cuatro personas acusadas de 
desórdenes públicos en actos 
vandálicos y  atentado a los 
agentes de la autoridad, que 
están en prisión provisional. 
Aunque ellos cuatro son una 
minoría entre las 97 detencio-
nes practicadas entre el lunes 
y el miércoles.  

Sin entrar en detalles, el mi-
nistro negó que los altercados 
sean cosa de «infiltrados», co-
mo denunció el presidente ca-
talán, Quim Torra. Son, dijo, 
«personas relacionadas con 
movimientos que tratan de 

perturbar la seguridad ciuda-
dana, la convivencia, con fines 
supuestamente políticos».  

Desde el lunes, el balance 
provisional de  sus actos abar-
ca 190 incendios, 250 conte-
nedores calcinados solo el 
martes en Barcelona, daños 
por valor de 627.000 euros en 
El Prat y 194 mossos, policías 
y guardias civiles  heridos, «al-
gunos de cierta gravedad». Sin 
contar los daños «reputacio-
nales» a la imagen internacio-
nal de Cataluña. 

Este es el estado de la situa-
ción que evaluó el comité de 

seguimiento de Cataluña, que 
ayer presidió el presidente en 
funciones, Pedro Sánchez. Se 
trata de un órgano técnico, con 
representantes de diversos or-
ganismos de inteligencia y de 

los ministerios de Interior, De-
fensa, Exteriores, Fomento y 
Economía que desde el 10 de 
octubre se ha reunido diaria-
mente, a excepción del día 12, 
para analizar los aconteci-
mientos en Cataluña desde 
que el Tribunal Supremo dictó 
sentencia. 

A esta comisión le correspon-
de evaluar la aplicación de me-
didas de excepcionalidad co-
mo la Ley de Seguridad Nacio-
nal o el artículo 155, en el caso 
de que llegue el momento de 
elevar la respuesta guberna-
mental. Por ahora, el Gobierno 
insiste en  la «proporcionali-
dad» y la  «ponderación», a pe-
sar de que ayer  Torra amagó 
con volver a celebrar una nue-
va consulta en el Parlamento, 
donde Ciudadanos, PSC, co-
munes y PP coincidieron en 
pedir su dimisión. 

El Gobierno no llegó tan lejos, 
aunque le hizo elegir entre ser 
presidente o «activista». Mar-
laska le señaló los «aconteci-
mientos recientes» para recor-
darle que algo así puede tener 
consecuencias penales. Pero 
sus palabras no justifican me-
didas excepcionales. «Nos 
guiamos por hechos y acon-
tecimientos, no por declaracio-
nes», dijo el ministro. ●

El ministro del Interior pasó ayer  
parte de la mañana explicando 
su cena la víspera en un restau-
rante del centro de Madrid. «Me 
fui a cenar brevemente con un 
miembro de mi gabinete para 
seguir trabajando», dijo. 

La polémica surgió tras publi-
carse una foto suya en un restau-
rante cenando con una persona 
de su equipo sobre la una de la 
madrugada. El secretario gene-
ral del PP, Teodoro García Egea, 
denunció que «cuando miles de 
policías se parten la cara defen-
diendo a los catalanes de los vio-
lentos, su máximo responsable 
no parecía muy preocupado». 
Con el paso las horas, la cena de-
rivó en «copas» o una «parran-
da», según varios dirigentes del 
PP, que pidió su dimisión. Algo 
molesto, Grande-Marlaska ase-
guró que «este ministro no se 
va a cenar relajadamente, sino 
muy brevemente y con una per-
sona de su gabinete para seguir 
y coordinando la actividad para 
el día siguiente». ●

Marlaska:      
«Me fui a cenar 
brevemente 
para seguir 
trabajando»

Marlaska, ayer tras la reunión del comité de seguimiento. EFE

«Se seguirá deteniendo  
a quienes tengan 
conductas delictivas 
porque no habrá 
impunidad» 

FERNANDO GRANDE-MARLASKA  
Ministro del Interior
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EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 

La Unión Europea y el Reino 
Unido terminaron de limar as-
perezas sobre la salida britá-
nica del grupo comunitario. 
Bruselas fue testigo ayer de la 
firma de un acuerdo del brexit 
que, si bien corrige las tensiones 
entre Londres y la UE, sigue 
quedando pendiente del que ha 
sido el principal obstáculo has-
ta ahora: la luz verde del Parla-
mento británico. El primer mi-
nistro Boris Jonhson refrendó 
un pacto con la Comisión Euro-
pea que plantea la salida el 31 de 
octubre, tal como estaba plan-
teado, y que además salva el es-
collo de la frontera irlandesa. 

El acuerdo prevé que Irlanda 
del Norte (que forma parte de 
Reino Unido) siga rigiéndose 
por las normas básicas del mer-
cado común europeo, pero al 
mismo tiempo siga pertene-
ciendo en términos aduaneros 
a territorio británico. Esto signi-

fica que los controles se tengan 
que hacer en el punto de llega-
da, y no desde la República de 
Irlanda, que sí seguirá forman-
do parte de la Unión Europea. 

De esta forma se genera un 
principio de confianza entre las 
autoridades, puesto que tienen 
que ser los supervisores británi-
cos los que se aseguren del cum-
plimiento de las normas comu-
nitarias en Irlanda del Norte. En 
conclusión, habrá un control de 
Bruselas sobre los controles de 
Reino Unido. 

Pero este asunto también 
cuenta ahora con una particu-
laridad. La Asamblea de Irlan-
da del Norte podrá votar si se 
mantiene la salvaguarda para 
evitar una frontera física en la is-
la de Irlanda cuatro años des-
pués de que haya entrado en vi-
gor, lo cual debería suceder una 
vez que concluya el periodo de 
transición posterior a la salida 
británica de la UE. La salvaguar-
da, por tanto, no será perma-
nente, sino flexible. «Cuatro 
años después de la entrada en 
vigor del protocolo, los repre-
sentantes electos de Irlanda del 
Norte tendrán la capacidad de 
decidir por mayoría simple si 
continúan aplicando las nor-
mas relevantes de la UE en Ir-
landa del Norte o no», expresó 
el negociador jefe de la UE, Mi-
chel Barnier, en rueda de pren-
sa. De esta forma se respetan los 
Acuerdos del Viernes Santo fir-
mados en 1998 para establecer 
la paz con Irlanda del Norte. 

Este aspecto fue el detonante 
de la dimisión de Theresa May, 
puesto que su Ejecutivo no su-
po corregirlo. No introdujo cam-
bios en este sentido, cosa que 
si ha hecho el Gabinete de John-
son a lo largo de los últimos dí-
as de negociaciones. El resto del 
texto se mantiene «en esencia» 
igual que lo había dejado May. 

Pero a nivel nacional el pacto 
sigue sin contentar a la oposi-
ción. De hecho, ahora los tories 
se enfrentan a lo que hasta aho-
ra ha sido un muro. El siguiente 
paso, que ha de darse mañana, 
pasa por que la Cámara de los 
Comunes dé luz verde al docu-
mento. Los unionistas norirlan-
deses (DUP), socio de Gobierno 
de Johnson, ya anunciaron su 
voto en contra porque no pue-

den «aceptar» el contenido. De 
esta forma, el acuerdo está des-
tinado, de nuevo, a fracasar. El 
primer ministro necesita 320 
votos, pero solo cuenta con 288 
diputados conservadores, de los 
cuales una parte ha amenazado 
con rebelarse contra él. «Es 
complicado que Johnson con-
venza al DUP» igual que a los 
que «han abandonado» el parti-
do, explican las fuentes consul-
tadas por 20minutos. «Que-
da todo en manos de Corbyn, 
pero se podría romper también 
el partido Laborista», sostienen. 
El propio Jeremy Corbyn, de he-
cho, expresó que el pacto es «in-
cluso peor que el de May» y abo-
ga por someterlo a un referén-
dum entre la ciudadanía –en 
el que teóricamente ellos defen-
derían la permanencia»–. El 
Consejo Europeo dio ayer su vis-
to bueno al acuerdo, pero solo si 
Londres da el «sí» podrá pasar al 
escalón definitivo: que lo aprue-
be el Parlamento Europeo el 
próximo miércoles. ●

Johnson y la UE, pendientes del Parlamento
#Brexit

ACUERDO Bruselas y 
Londres pactan una 
salida «ordenada» de 
Reino Unido del grupo 
comunitario 

CAMBIOS Evitan una 
frontera dura entre las 
Irlandas y superan el 
principal escollo que 
tuvo Theresa May 

VOTACIÓN El acuerdo 
tendrá que ser 
refrendado por la 
Cámara de los 
Comunes mañana 

NEGATIVA El Gobierno 
necesita del apoyo de 
los unionistas 
irlandeses, que 
votarán en contra 

CONSULTA La oposición 
laborista también 
rechaza el pacto pero 
pide celebrar un 
referéndum sobre él 

LOS 27 Los líderes 
europeos dan su visto 
bueno y esperan que el 
‘premier’ obtenga una 
mayoría favorable

Boris Jonhson junto al primer ministro irlandés, Leo Varadkar, en presencia de Angela Merkel, ayer, en Bruselas. OLIVIER HOSLET / EFE

«Es un acuerdo que nos 
permite cumplir con el 
‘brexit’ y salir de la UE  
en dos semanas para 
centrarnos en el país» 

BORIS JOHNSON 
Primer ministro de Reino Unido 

«Este es un acuerdo 
justo y equilibrado. 
Estoy contento por el 
pacto pero a la vez triste 
por el ‘brexit’» 

JEAN CLAUDE JUNCKER 
Presidente de la Comisión Europea

a  
PREGUNTAS 
¿Cómo queda 
el acuerdo? 
El pacto firmado entre 
Londres y Bruselas salva 
el obstáculo de la salva-
guarda irlandesa, y man-
tiene «en esencia» el resto, 
ya cerrado por May 

¿CÓMO SE PLANTEA LA 
SITUACIÓN ENTRE LAS IRLANDAS? 
No hay frontera física, por lo que 
se mantiene la salvaguarda, pe-
ro no de manera permanente. 
Irlanda del Norte, desde el pun-
to de vista aduanero, será par-
te de Reino Unido, pero se re-
girá por las reglas básicas de la 
legislación de la UE. Según el 
protocolo firmado, la Asamblea 
de Irlanda del Norte podrá, den-
tro de cuatro años, decidir por 
mayoría simple si mantiene es-
ta salvaguarda o la elimina. Es 
el cambio más relevante respec-
to al pacto que se firmó en no-
viembre de 2018. 

¿CAMBIA ALGÚN PUNTO MÁS? 
El principal cambio de la Decla-
ración Política se refiere a la fu-
tura relación económica entre 
la UE y el Reino Unido, donde el 
actual Gobierno de Boris John-
son ha optado por un modelo 
basado en un Acuerdo de Li-
bre Comercio (ALC). La Decla-
ración Política prevé un plan 
«ambicioso» en este sentido con 
aranceles y contingentes nu-
los entre la UE y el Reino Unido. 

En el pacto se afirma que unos 
compromisos firmes en igual-
dad de condiciones deberían 
garantizar una competencia 
abierta y leal. La naturaleza pre-
cisa de los compromisos será 
proporcional a la ambición de la 
futura relación y tendrá en 
cuenta la conexión económica 
y la proximidad geográfica del 
Reino Unido. 
¿CUÁLES SON LOS SIGUIENTES 
PASOS? 
En términos interiores, es el Par-
lamento británico el que debe 
aprobar el acuerdo. Ahora la pe-
lota está en el tejado de Boris 
Johnson, que necesita del apo-
yo de los unionistas irlandeses 
(DUP), que de momento se 
mantienen en el «no» al docu-
mento. «Hemos participado en 
continuas conversaciones con 

el Gobierno. Conforme están las 
cosas, no podríamos aceptar 
lo que se está sugiriendo sobre 
aduana y otros asuntos sobre 
consentimiento, y hay una fal-
ta de claridad sobre el IVA», di-
cen desde la formación. 

Si el Parlamento británico 
aprueba mañana el acuerdo, los 
líderes de la Unión Europea ten-
drán que refrendarlo el domin-
go. El proceso entonces conclui-
ría en el Parlamento Europeo, 
que trataría el tema durante su 
pleno de la próxima semana en 
Estrasburgo, según fuentes co-
munitarias. La condición, reite-
ran, es que se supere el recelo de 
Londres. 
¿QUÉ PLAZOS SE MANEJAN? 
El objetivo del Gobierno bri-
tánico es que el brexit se pro-
duzca el 31 de octubre, tal co-
mo estaba previsto. Para ello, el 
acuerdo tendrá que pasar el 
visto bueno de la Cámara de los 
Comunes, y de hacerlo, ser re-
frendado por los líderes de la 
UE en una nueva reunión del 
Consejo Europeo y posterior-
mente por el Parlamento Euro-
peo. Si todo eso se produce, se 
entraría entonces en un pe-
riodo de transición que podría 
alargarse hasta finales del año 
2020. ●

EL APUNTE 

La libra, en 
niveles máximos 

 La libra esterlina tocó ayer 
niveles máximos en cinco 
meses al revalorizarse un 
1% ante el dólar después 
de que el Gobierno británi-
co y la UE confirmaran el 
nuevo acuerdo del brexit. 
Sin embargo, podría se-
guir oscilando, en los pró-
ximos días, dependiendo 
de los acontecimientos.

●7 
20M.ES/BREXIT 
Todas las noticias e información 
sobre el brexit en este enlace o en 
nuestra web 20minutos.es
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[IU] estábamos dispuestos a ex-
plorar otras opciones [diferen-
tes a la coalición], pero no hu-
bo oportunidad porque el 
PSOE solo aceptaba una fór-
mula. En septiembre, Pode-
mos cambió su posición para 
facilitar el acuerdo y, cuando se 
produjo esa rectificación, el 
PSOE también cambió su posi-
ción, pero para alejar el acuer-
do: retiró todas las ofertas, dijo 
que habían caducado y que 
mejor ir a elecciones. 
¿Unidas Podemos cometió un 
error al no entregar los votos  
gratis para evitar elecciones? 
No, porque los votos gratis su-
ponen que el PSOE, a las tres 
semanas, puede estar pactan-
do con Cs todas las leyes eco-
nómicas, que es lo que quería 
hacer en el 2016: política social 
un poco progresista y econo-
mía de derechas. Eso nos hu-
biera llevado a unas elecciones 
en seis meses, en lugar de aho-
ra, y el PSOE consideró que 
mejor ahora que en seis meses. 
Intentó en junio que Cs cedie-
ra, y como no lo hizo, preparó 
las elecciones. Aquí ha habi-
do mucho teatro, mal teatro, 

20’’ 
González niega haber 
pedido un millón 
El expresidente madrileño Ig-
nacio González negó ayer al 
juez de Púnica haber pedido 
un millón de euros para finan-
ciar al PP de Madrid en una re-
unión de 2012 con el exdirecti-
vo de la Agencia de Informá-
tica y Comunicación de 
Madrid,José Martínez Nicolás. 

La aceituna se desploma 
con los aranceles 
El Consejo Sectorial de Coope-
rativas Agroalimentarias apun-
tó ayer que los aranceles im-
puestos por el presidente de  
EE UU, Donald Trump, han su-
puesto que la comercialización 
de aceituna negra se haya redu-
cido un 50% en dos años, pasan-
do de las 27.435 toneladas de la 
campaña 2016-2017 a las 13.722 
de la 2018-2019. Las pérdidas al-
canzan los 60 millones de euros.

El Abogado General del Tribu-
nal de Justicia de la Unión Eu-
ropea (TJUE), Maciej Szpunar, 
avaló ayer la normativa espa-
ñola que niega la indemniza-
ción por despido a funciona-
rios interinos nombrados pa-
ra cubrir una plaza vacante 
hasta que sea cubierta por un 
funcionario de carrera. Tam-
bién apoya que estos interinos 
no se conviertan en fijos de 
forma automática aunque en-
cadenen varios contratos. 

Las conclusiones del aboga-
do del TJUE no son vinculan-
tes, pero en la mayoría de los 
casos suelen marcar la direc-
ción de la posterior sentencia 
dictada por el tribunal de Lu-
xemburgo. 

En las conclusiones presen-
tadas ayer, Szpunar propo-
ne al TJUE declarar que la le-
gislación europea «no se opo-
ne» a la normativa española 
que «no prevé abono de in-
demnización alguno a los tra-
bajadores empleados me-
diante nombramientos de 
duración determinada efec-
tuados para cubrir una pla-
za vacante hasta que ésta sea 
cubierta por un funcionario 
de carrera». 

Además, el letrado ha aña-
dido además que esto no es 
incompatible con el hecho de 
que sí se conceda una indem-
nización a aquellos trabajado-
res que prestan servicios co-
mo personal laboral fijo como 
consecuencia de la extinción 
de su contrato por una causa 
objetiva. ● R. A.

El TJUE avala 
que los interinos 
no se conviertan 
en fijos de forma 
automática

DANIEL RÍOS 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13 

En la investidura lideró el sec-
tor de Unidas Podemos más 
proclive a renunciar a entrar al 
Gobierno para evitar unas nue-
vas elecciones. Pero, según le 
cuenta a 20minutos en su des-
pacho del Congreso, Alberto 
Garzón ya tiene la mente pues-
ta en el 10-N. Y su apuesta es 
clara: no es hora de «llorar so-
bre la leche derramada», sino 
de fortalecerse para tirar del 
PSOE a la izquierda. 
Tercera campaña en medio 
año. ¿Cómo la afronta? La ma-
yoría de la población está frus-
trada por tener que repetir elec-
ciones, y tengo la sensación de 
que responsabiliza básicamen-
te a Pedro Sánchez de esta de-
cisión. Yo creo que es correcto: 
Pedro Sánchez va a elecciones 
no de forma irracional, sino si-
guiendo una estrategia: la de 
ganar votos en el centro y dere-
chizarse. No le tiene por qué sa-
lir bien, pero es así. Nuestra 
gente creo que está contenta 
y satisfecha de lo que hemos 
hecho los últimos cinco meses, 
hemos hecho todo lo posible 
por llegar a un acuerdo, pero 
eso requería que el PSOE qui-
siera y no ha sido así. 
Habla de «nuestra gente». 
¿Van a hacer una campaña 
centrada en retener a sus vo-
tantes? Vamos a tratar de con-
seguir el máximo voto posible. 
Ahora, mucha gente puede du-
dar de si votarnos a nosotros 
o al PSOE, y estos últimos cin-
co meses han sido clarifica-
dores, con un Pedro Sánchez 
que volvió a la política con un 
discurso de izquierdas y que 
ahora pedía el voto a Ciuda-
danos y al PP. Ha sido él quien 
no ha querido un acuerdo con 
nosotros, hasta el punto de que 
ha dicho que no podría dormir 
si lo hubiéramos alcanzado. Es 
un Pedro Sánchez que clara-
mente mira hacia la derecha, y 
eso va a hacer que mucha gen-
te se lo replantee. Cuanto más 
voto tengamos, más probable 
es que el PSOE mire hacia la iz-
quierda, si nosotros no recibi-
mos suficiente voto, el PSOE se 
echa en brazos de la derecha. 
El único error que reconoce Pa-
blo Iglesias es haber confiado 
en Sánchez. Usted, ¿qué cree 
que han hecho mal? Nuestro 
espacio no es homogéneo, y es 
lógico que haya discrepancias 
entre Podemos e IU. Nosotros 

Alberto Garzón 
«El PSOE no ha sido 
honrado y ha hecho 
mucho mal teatro»

gundo escaño por 1.500 vo-
tos contra Vox. Si Más País re-
cibe votos que nos votaron a 
nosotros en esa proporción, el 
escaño lo pierde Unidas Pode-
mos y lo recibe Vox. Fragmen-
tar, en nuestro sistema electo-
ral, provoca eso. 
Apuesta por reunificar en un 
mismo espacio Más País y Uni-
das Podemos. Con todo lo que 
ha pasado, ¿lo ve posible? Es 
necesario. A partir del 11 de no-
viembre tenemos que replan-
tear el espacio, reconstruir un 
espacio amable, feminista, con 
reglas, que permita la convi-
vencia de gentes distintas. So-
lo así vamos a poder sumar 
fuerza suficiente para poder 
disputar las políticas que que-
remos de forma efectiva. Eso 
implica que gentes tan alejadas 
de mí en proyecto estratégico 
como el llamazarismo o el erre-
jonismo deban formar parte de 
él, además de Ada Colau, Com-
promís, y lo que representan. 
¿Qué opina  de la sentencia del 
procés? La sentencia no va a 
resolver el problema, e incluso 
puede que se agrave. El proble-
ma en Cataluña requiere una 
solución política en tres fases: 
establecer relaciones, dialogar 
y negociar. Y eso todavía está 
lejos porque tenemos a actores 
políticos como Ciudadanos o 
Vox que lo que les gusta es in-
cendiar. Y ahora Pedro Sán-
chez se ha sumado a la misma 
lógica, quizá porque cree que 
le puede quitar votos a Ciuda-
danos y se ha puesto a hablar 
del 155, de la Ley de Seguridad 
Nacional, y ha generado un cli-
ma que no era necesario. 
¿Cree que la sentencia pue-
de voltear la campaña? A us-
tedes les perjudicó mucho la 
última vez que Cataluña fue el 
tema principal del debate. Hay 
una tendencia a esconderse 
detrás de las banderas y ahora 
vemos como todo el mundo 
quiere hablar de España, Espa-
ña, España... sin decir real-
mente lo que quieren que sea 
España. Eso también lo está 
haciendo el PSOE, y esa so-
breactuación representa un 
nacionalismo primario que no 
va a resolver los problemas. 
¿Cómo va a afectar? No lo sé, 
pero estrategias como la del 
PSOE son pan para hoy y ham-
bre para mañana. Pueden ga-
nar votos estimulando a los ul-
tras, pero generan dificultades 
para resolver el problema en el 
medio plazo. 
Le pregunto, como economis-
ta, ¿se acerca una crisis? Vi-
vimos un entorno económico 
que es el resultado de no haber 
resuelto bien la crisis anterior. 
Tenemos indicadores peores 
que en la crisis anterior: el do-
ble de tasa de paro que en 2007, 
una mayor precariedad y fami-
lias que viven peor que hace 
diez años. Pero el problema es 
que quienes fueron responsa-
bles de la crisis siguen hacien-
do lo mismo que antes. ● 
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«IU no tiene líneas rojas, 
lo que sabemos es que 
debemos entendernos 
con el PSOE» 

«La sentencia del 
‘procés’ no resuelve  
el problema e, incluso, 
puede que lo agrave» 

«La gran coalición es un 
escenario que manejan 
actores muy relevantes, 
como la CEOE»

BIO 

Alberto Garzón 

Nació en Logroño en 
1985, es economista por 
la Universidad de Málaga 
y ha publicado varios 
libros divulgativos. En 
2011 se convirtió en el  
diputado más joven del 
Congreso y lidera IU des-
de 2016. Es el principal 
impulsor en su partido de 
la unidad con Podemos.

G  
20MINUTOS CON...

Volverá a ser el número 1 
de la lista por Málaga en 
las elecciones del 10-N, 
tras las que, afirma, Uni-
das Podemos debe en-
tenderse y garantizar un 
pacto con los socialistas

por parte de un PSOE que no 
ha sido honrado y que ha in-
tentado navegar en la contra-
dicción de que su base social le 
dijera «con Rivera no» y que 
ellos mismos [los dirigentes] no 
quieran con Iglesias. 
Tras el 10-N, ¿IU considera una 
línea roja entrar al Gobierno? 
IU no tiene líneas rojas, esta-
mos abiertos a cualquier op-
ción, menos a vender nuestros 
votos. Lo que sabemos es que 
tenemos que entendernos con 
el PSOE, aunque no nos fie-
mos, y que vamos a hacer todo 
lo posible para garantizar que 
de ese acuerdo salgan polí-
ticas de izquierdas. Si nos di-
cen que basta con firmar un 
papel y que mañana no se van 
a acordar del papel… igual 
tampoco nos sirve. 
O sea, que para ustedes entrar 
en el Gobierno como exige Igle-
sias es una opción, no una ne-
cesidad. ¿Correcto? Básica-
mente, sí. 
¿Se puede formar parte de un 
Gobierno en cuyo presidente, 
como ha dicho el propio Pa-
blo Iglesias, no se confía? La 
política incluye la confianza, 
pero no se reduce a ello. To-
das las coaliciones de gobierno 
se constituyen entre diferentes 
en los que no necesariamente 
se confía como se confiaría en 
un hermano. Y por tanto, si hay 
que coaligarse porque así se 
pueden llevar a cabo políticas, 
hay que hacerlo, aunque te lle-
ves mal. ¿Qué más da? No esta-
mos aquí para hacer amigos. 
¿Teme una gran coalición entre 
PP y PSOE? Sí. Y es un escena-
rio que manejan actores muy 
relevantes como la CEOE, que 
lo ha pedido muchas veces. Si 
Cs cae tanto como dicen las en-
cuestas, igual ni el PSOE con Cs 
suma. Si no quieren sumar con 
nosotros, igual es muy difícil 
[formar una mayoría] salvo que 
tengamos suficiente fuerza y 
veamos a Sánchez obligado a 
ser de izquierdas. Pero habrá 
sectores en el PSOE, como Feli-
pe González, que volverán a su 
discurso. Y en el PP hay mayor 
sensibilidad a esa opción: ya he-
mos escuchado a Casado que 
estaría dispuesto a pactar. 
¿Cómo valora el salto a la polí-
tica nacional de Errejón? No 
me lo esperaba. Es legítimo, 
pero es arriesgado. No estamos 
preocupados, pero en lugares 
como Málaga, donde me pre-
sento yo, conseguimos el se-
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Ser joven y tener una discapaci-
dad implica unas mayores di-
ficultades para tener éxito en los 
estudios y en el ámbito labo-
ral. Pero personas como Talía 
demuestran que en la supera-
ción de las dificultades encuen-
tran la fuerza para desmentir las 
estadísticas. Mientras estudia 
para sacarse la Educación Se-
cundaria Obligatoria ha encon-
trado trabajo gracias a un pro-
yecto de colaboración entre Co-
ca-Cola y Fundación ONCE. 

Talía no quiere ser una nini. 
Esta joven con discapacidad 
intelectual acaba de firmar un 
contrato indefinido y está ter-
minando de cursar los estudios 
de la ESO, formación que suma 
a una Formación Profesional 
básica de estética. «La discapa-
cidad me ha puesto las pilas, 
más que obstáculos, para supe-
rarme y encontrar empleo», 
asegura con orgullo a Servime-
dia esta joven madrileña na-
cida en Cuba. Por ello, su caso 
es excepcional en las estadísti-
cas de empleo de la población 
con discapacidad y se aleja de 
esa población joven que ni es-
tudia ni trabaja. 

Según los últimos datos del 
Observatorio sobre Discapaci-
dad y Mercado de Trabajo en 
España (Odismet), en 2017, la ta-
sa de empleo de las personas 
con discapacidad en España fue 
del 25,9%, lo que supone casi 
tres veces menos que la tasa de 
personas sin discapacidad, que 
alcanzó el 64,4%. En esas cifras, 
las mujeres mostraron una tasa 
de empleo más baja (25,6% fren-
te a 26% de los hombres). A ello 
hay que añadir la variante de 
la edad, pues la situación de los 
jóvenes en general en España es 
especialmente complicada. 

En Odismet, el nivel educa-
tivo, ese que Talía se empeña en 
mejorar, resulta relevante a la 
hora de predecir la posibilidad 
de estar ocupado. De hecho, so-
lo el 3,6% de las personas con 
discapacidad sin estudios está 
empleada, mientras que esta ci-
fra se eleva hasta el 45,3% en las 
que tienen formación superior. 
El caso de esta joven madri-
leña también rompe con otro 
dato: en la población con disca-
pacidad, solo las personas con 
discapacidad mental tienen ta-
sas más bajas de empleo (18%), 
mientras que tienen discapaci-
dad intelectual, como Talía, 

arrojan una tasa del 19,5%. Las 
personas con discapacidades 
sensoriales tienen mayor ni-
vel de empleo, especialmente 
en las auditivas (45,8%). 

Talía tiene discapacidad intelectual y con 
esfuerzo ha logrado un trabajo indefinido 
que compagina con sus estudios de ESO

20’’ 
La exhumación de 
Franco supera otro 
trámite judicial 
El Tribunal Europeo de Dere-
chos Humanos (TEDH) recha-
zó ayer por escrito la demanda 
presentada por la Fundación 
Francisco Franco para pedir al 
Gobierno la paralización de 
la exhumación de los restos 
mortales del dictador. 

Detenida por dejar 
morir a su marido tras 
contratar un seguro  
Una mujer fue detenida en La 
Laguna (Tenerife) y acusada 
de homicidio por omisión de-
bido a que, según la Policía, 
no pidió ayuda sanitaria para 
su marido, quien murió de hi-
poglucemia. Además hacía 
unas semanas la acusada ha-
bía contratado un seguro de 
vida. 

Las cajeras a las que 
grabaron robando no 
serán indemnizadas 
El Tribunal Europeo de Dere-
chos Humanos (TEDH) rectifi-
có ayer el fallo de la Sala de esa 
misma corte pronunciado en 
enero de 2018, sobre el caso de 
las cinco empleadas que fueron 
despedidas tras ser filmadas 
con cámara oculta cuando roba-
ban. La decisión avala que no 
sean indemnizadas. 

Un experimento logra 
que los ratones sean 
más longevos y  sanos 
Investigadores del Centro Na-
cional de Investigaciones Onco-
lógicas de España (CNIO) publi-
caron un estudio en la revista 
Nature Communications que 
muestra que con solo alargar los 
telómeros –los extremos de los 
cromosomas– sin alterar nin-
gún gen, los ratones pueden vi-
vir más y con mejor salud, ya 
que es más difícil que desarro-
llen obesidad y cáncer.

Estados Unidos anuncia un alto el fuego  
Estados Unidos y Turquía acordaron ayer por la tarde un al-
to el fuego en la ofensiva de las tropas de Ankara contra las mi-
licias kurdas en Siria, según anunció el vicepresidente de 
Estados Unidos, Mike Pence, en una rueda de prensa en la 
capital turca.  FOTO: EFE.

La ministra de Trabajo en fun-
ciones, Magdalena Valerio, cal-
cula que se tendrán que uti-
lizar unos 3.500 millones del 
fondo de reserva de la Seguri-
dad Social para poder abonar la 
paga extra de Navidad a los más 
de nueve millones de pensio-
nistas. En una entrevista con 
Efe, la ministra asegura que a 
esta cuantía, que dejará la lla-
mada «hucha de las pensiones» 
con apenas 1.500 millones, se 
sumarán los 6.330 que quedan 
del préstamo de 13.830 millo-
nes que concedió el Tesoro a 
la Seguridad Social. «Este año 
van francamente bien las coti-
zaciones», señaló Valerio, que 
no descarta que, gracias a esa 
buena evolución, pueda tener 
que usarse «un poquito menos» 
del fondo de reserva. ●

Trabajo volverá 
a sacar dinero 
de la ‘hucha’ 
para pagar las 
pensiones

Los cinco principales candi-
datos a la Presidencia del Go-
bierno participarán finalmen-
te en un único debate en te-
levisión el próximo 4 de 
noviembre, avanzaron fuen-
tes socialistas y confirmó el PP.  

La fecha fue acordada en-
tre los representantes de los 
distintos partidos que acudie-
ron a una reunión que se cele-
bró ayer por la tarde en la Aca-
demia de Televisión. 

Era la fecha inicial que propo-
nía el PSOE. Los populares, por 
su parte, querían  celebrar el en-
cuentro después del día 5, una 
vez se conociesen los datos del 
paro. Finalmente, el PP ha cedi-
do «para que haya debate» ya 
que «el PSOE no se movía de su 
idea inicial», según afirmaron 
fuentes populares. ●

Los partidos 
acuerdan un 
único debate a 
cinco para el 4 
de noviembre

Después de realizar varios cur-
sos de ofimática y de búsque-
da de trabajo en Inserta Empleo, 
desde esta entidad de Funda-
ción ONCE animaron a Talía a 
participar en el Proyecto Gira 
Coca-Cola de 2018, una expe-
riencia que esta joven de 21 años 
«repetiría sin duda». Se trata, di-
ce, de «una experiencia bastan-
te buena y recomendable, por-
que enseña muchas cosas, no 
solo en lo laboral, también en lo 
personal». Gracias a ella, Talía 
avanzó en cuestiones como co-
nocerse a sí misma, «las fortale-
zas y debilidades» de su perso-
nalidad, y sobre todo, en «cómo 
trabajarlas» en el día a día. 

Después de superar todas las 
fases de la Gira, Talía logró un 
hueco en una «experiencia», 
que consistió en un pequeño 
contrato. El destino fue una ca-
dena de hamburgueserías en 
Madrid en la que hace pocos dí-
as firmó un contrato indefinido. 
«Mi familia está súper conten-
ta, porque llevaba mucho tiem-
po buscando trabajo», apunta.  

Talía volvió a participar la pa-
sada primavera en Gira Coca-
Cola, pero esta vez dando ejem-
plo contando su caso y su ex-
periencia a otros chavales que 
formaron parte de la iniciati-
va. Con ello, Talía también se ha 
convertido en un referente cer-
cano para que los jóvenes en 
situación de vulnerabilidad, co-
mo son los jóvenes con discapa-
cidad, puedan estudiar y encon-
trar trabajo con éxito. 

Talía no es la única joven con 
discapacidad que ha contado 
con una oportunidad gracias a 
la colaboración de Inserta con 
Coca-Cola. También participó 
esta iniciativa Lucía, otra madri-
leña de 21 años, que terminó la 
ESO y en verano de 2019 logró la 
titulación de Monitora Ocio y 
Tiempo libre. Otro caso es el de 
Jorge, de 23 años. Su nivel de es-
tudios es un Programa de Cua-
lificación Profesional Inicial 
–dirigido quienes no tengan el 
título de la ESO y que le ofrecen 
unas competencias profesiona-
les con las que puedan trabajar 
y ampliar sus estudios–, en fe-
brero se incorporó en la cocina 
del restaurante Nubel (Museo 
Reina Sofía) y tras seis meses lo-
gró un contrato indefinido. 

Los impulsores de Gira Jóve-
nes definen este programa co-
mo un viaje para formar, inspi-
rar y activar a los jóvenes para 
que se conviertan en agentes de 
cambio y motor económico. ●

La joven madrileña de 21 años está terminando de cursar la Educación Secundaria. SERVIMEDIA

JÓVENES CON DISCAPACIDAD 
QUE NO QUIEREN SER NINIS

#InclusiónLaboral

LA CLAVE 

Apoyo a personas 
vulnerables 
David Pastor, técnico sa-
télite de Inserta Empleo, 
explica que Gira Jóvenes  
busca la empleabilidad  
de chicos de 16 a 23 años 
en situación vulnerable, 
«con fracaso escolar o 
riesgo de exclusión, como 
no superar la ESO, perte-
necer a familias extranje-
ras o tener discapacidad».

«La discapacidad  
me ha puesto las pilas,  
más que obstáculos, 
para superarme y 
encontrar empleo» 

«[Gira Coca-Cola] 
enseña muchas cosas, 
no solo en lo laboral, 
sino también en lo 
personal; repetiría» 

TALÍA 
Madrileña de 21 años con discapacidad intelectual 
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DÍA MUNDIAL CONTRA EL CÁNCER DE MAMA EN DATOS

EL CAMINO HACIA 
UNAS CIFRAS QUE 
HABLEN EN POSITIVO
El aumento de la tasa de supervivencia 
da esperanza ante esta enfermedad,  
pero queda otro bache más por salvar:  
el impacto social y económico

Una de cada ocho mujeres sufrirá cáncer de mama a lo largo de su vida, según la AECC. ARCHIVONEREA TIRADO 
No importa de dónde eres, cu-
ál fue tu colegio o cómo crecis-
te: una de cada ocho mujeres 
tendrá cáncer de mama, se-
gún la Asociación Española 
contra el Cáncer (AECC); una 
mujer que podría ser vecina, 
compañera de trabajo, amiga, 
madre o hermana. 

Mañana, 19 de octubre, se ce-
lebra el Día Mundial del Cán-
cer de Mama, una cita que po-
ne de relieve el compromiso de 
toda la sociedad en la lucha 
contra esta enfermedad, de la 
que cada año se diagnostican 
unos 30.000 nuevos casos en 
España y que, hoy en día, se-
gún datos del Observatorio del 
Cáncer de la AECC, padecen 
132.007 mujeres en todo el pa-
ís, con una alta incidencia a 
partir de los 60 años.  

No son unas cifras halagüe-
ñas si además se tiene en 
cuenta que la incidencia se ha 
incrementado un 30% en sie-
te años y que las previsiones 
apuntan a que los casos segui-
rán aumentando. 

Además, es uno de los cán-
ceres con mayor prevalencia, 
indicador que hace referencia 
a la proporción de la pobla-
ción que está diagnosticada 
de una enfermedad en un pe-
riodo concreto y que viene de-
terminada por la vida del tu-
mor. Es decir, a mayor super-
vivencia del tumor, más se 
prolonga la enfermedad y, por 
tanto, mayor prevalencia hay.  

Según el Observatorio de la 
AECC, de cada 100.000 casos 
diagnosticados, unos 500 se 
prolongan durante cinco 
años, alargando así una lucha 
contra esta enfermedad que 
parece casi implacable.  

No obstante, los avances en 
las terapias y  la investigación 
(un 15% de los ensayos clíni-
cos realizados en los últimos 
diez años en España han si-
do sobre esta enfermedad) y 
la mejora en los programas de 
detección han conseguido 

11,6% 
de los casos de cáncer en  
todo el mundo son de mama, 
el segundo más frecuente 

33.307 
es el número de mujeres  
que han sido diagnosticadas 
de cáncer de mama este 2019

ASÍ HA EVOLUCIONADO 

●–– 1894. Primera mas-
tectomía. Se introdu-
ce la mastectomía con 
máxima radicalidad 
como tratamiento pri-
mario para el cáncer 
de mama.  

●––1970. Llega la qui-
mioterapia. La qui-
mioterapia adyuvante 
aumenta la supervi-
vencia y disminuye las 
recaídas. Las mastec-
tomías ya son menos 
radicales. 

●––1980. Prevención.   
Aparecen los prime-
ros programas de cri-
bado con mamografía. 
Desde 1999, en todas 
las CC.AA. de España 
se recomienda hacer-
se una mamografía 
cada 12 o 18 meses en-
tre los 50 y los 69 
años.  

●––1990.Biopsia de  
ganglio centinela.  
Comienza a realizarse 
esta prueba, que de-
termina si el cáncer se 
ha diseminado fuera 
del tumor principal 
hacia el sistema linfá-
tico. 

●––2000. Clasificación. 
Se establecen subti-
pos de la enfermedad 
de acuerdo a diferen-
cias genómicas. Sur-
gen las primeras tera-
pias biológicas, como 
la inmunoterapia.  

●––2006. Reconstruc-
ción mamaria. Sani-
dad establece 180 dí-
as como plazo máxi-
mo para realizar este 
tipo de intervención. 
En algunos casos ya 
se hace de manera in-
mediata tras la extir-
pación.  

Tan importante como la de-
tección y el tratamiento del 
cáncer de mama es la manera 
de afrontar la enfermedad, la 
capacidad para asumir y ges-
tionar lo que está ocurriendo. 
Las asociaciones y entidades 
sin ánimo de lucro juegan un 
papel fundamental en este 
proceso, tanto con las pacien-
tes y su entorno como con el 
ámbito científico y médico.  

 La Federación Española de 
Cáncer de Mama (Fecma) es 
la más grande de España, 
pues agrupa a 45 organiza-
ciones repartidas por todo 
el país y aglutina a cerca de  
42.200 mujeres afectadas por 
cáncer de mama o genital. 
Además de ayudar a las afec-
tadas e insistir en la impor-
tancia de la detección precoz, 
constituye una herramienta 
de presión que busca, entre 
otros propósitos, «reclamar a 
las administraciones sanita-
rias presupuestos suficientes 
para este problema de salud 
pública: investigación, detec-
ción precoz y atención socio-
sanitaria». 

 A esta entidad se añaden 
otras relacionadas con la en-
fermedad, como la Asocia-
ción española de reconstruc-
ción mamaria inmediata 
(Aermi), que reúne a un gru-
po de personas que apoyan 
las técnicas de reconstruc-
ción en el tratamiento qui-
rúrgico del cáncer, abordán-
dolas desde la perspectiva de 
los especialistas médicos que 
llevan a cabo estas interven-
ciones en el sistema sanitario 
público, y desde la propia ex-
periencia de las pacientes 
que ya han sido tratadas; o 
la Sociedad española de se-
nología y patología mamaria 
(SESPM), un grupo de carác-
ter científico que promueve 
la  investigación con respec-
to a la salud de la mama.  

En definitiva, todos estos or-
ganismos constituyen un im-
portante grupo de apoyo que 
facilita y mejora, en la medi-
da de lo posible, la calidad 
de vida de quienes se enfren-
tan a esta enfermedad, ya sea 
como pacientes o como fami-
liares. ● N. T. M.

Más de 42.000 
mujeres unidas
Asociaciones y grupos de apoyo 
juegan un papel clave para afrontar 
esta enfermedad

que la tasa de supervivencia a 
los cinco años se sitúe en un 
90%, un dato esperanzador 
que sin duda facilita el largo 
camino que requiere la supe-
ración de la enfermedad. Pe-
ro queda otro obstáculo que 
hace que lograr esta meta sea 
doblemente complicado: el 
impacto socioeconómico.  
 
UN RIESGO MÁS 
Según el estudio Desigualdad 
en la Salud, elaborado por la 
Red Europea contra la Pobre-
za y la Exclusión Social en Es-
paña, la mitad de las mujeres 
en situación de pobreza no se 
ha realizado nunca una ma-
mografía, una cifra que es un 
30,7% superior a la de aquellas 
que no se encuentran en una 
situación económica similar. 
A esta realidad se suman los 
datos de la AECC, que reve-
lan que un 16% de las muje-
res que fueron diagnosticadas 
en 2017 estaban en  riesgo so-
cioeconómico cuando recibie-
ron la noticia; bien por encon-
trarse en situación de desem-
pleo, por ser autónomas o 
porque sus ingresos en ese 
momento eran inferiores al sa-
lario mínimo interprofesional.  

Estas dificultades no solo 
complican la efectividad del 
tratamiento  –la detección pre-
coz es clave para la supervi-
vencia y durante el proceso las 
familias deben asumir, de me-
dia, unos 150 euros mensuales 

PREVALENCIA POR EDAD (2018)
● Total prevalencia   ■ Tasa prevalencia
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FUENTE: OBSERVATORIO DEL CÁNCER DE LA ASOCIACION ESPAÑOLA CONTRA EL CÁNCER

de gastos derivados, de acuer-
do con la AECC – sino que in-
ciden en la necesidad de unos 
programas de cribado más ex-
haustivos, en los que ninguna 
mujer tenga dificultad para ac-
ceder a su realización; y en el 
apoyo por parte de las insti-
tuciones a afectadas y fami-

lias, para que el cáncer sea el 
único bache en el que centrar 
los esfuerzos de superación. 
Solo así, y siguiendo con la im-
portante labor médica y cien-
tífica que mejora el abordaje 
de la enfermedad, se podrá ha-
blar, por fin, de unas cifras en 
positivo. ●
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DÍA MUNDIAL CONTRA EL CÁNCER DE MAMA EN BUSCA DE LA CURA

M. TORO 
Con más de dos décadas de ex-
periencia, el Grupo GEICAM 
de Investigación en Cáncer de 
Mama es la entidad académi-
ca líder en investigación clíni-
ca en esta enfermedad en 
nuestro país, un papel que de-
sempeña como organización 
sin ánimo de lucro a la que es-
tán adscritos profesionales sa-
nitarios de toda España. 

En total, cuenta con «800 es-
pecialistas que dedican parte 
de su tiempo personal a traba-
jar en GEICAM», una «labor al-
truista enorme», tal y como 
alaba Eva Carrasco, oncólogo 
médico y directora científica y 
general de la fundación. Un 
equipo de profesionales que 
dan apoyo y trabajan en en-
sayos clínicos en los que parti-
cipan las pacientes, quienes 
«buscan el acceso a fármacos 
que todavía no están comer-
cializados y contribuyen a 
crear evidencia científica pa-
ra futuras pacientes», explica 
Gema Sanz, directora ejecu-
tiva de operaciones clínicas. 

Hablamos con ellas sobre el 
futuro de la enfermedad y el 
estado de la investigación aca-
démica española.  
¿Cuál es el papel de GEICAM? 
E. C.: Contamos con investiga-
dores clínicos por toda Espa-
ña que trabajan en red, la sede 

de GEICAM sirve para coor-
dinar todo ese proceso. Ade-
más, tenemos formación mé-
dica continuada dirigida a 
profesionales dedicados al 
cáncer de mama. Hacemos in-
vestigación para ofrecer el me-
jor tratamiento con las me-
nores secuelas a las pacien-
tes con cáncer de mama, para 
ello les solicitamos que parti-
cipen en nuestros ensayos clí-
nicos y nos cedan muestras 
biológicas con las que desarro-
llamos estudios traslacionales. 
Aprendemos de la informa-
ción para perfilar los datos del 
estudio y generar nuevas hipó-
tesis a largo plazo. 
G. S.: Nos dedicamos a la in-
vestigación clínica académi-
ca, es decir, ensayos que nacen 
de las lagunas que quedan 
cuando un fármaco se comer-
cializa y se dejan en el tintero 
estudios que responden a 
otras dudas. 
¿Qué os diferencia de la indus-
tria farmacéutica?  
G. S.: Principalmente que la in-
vestigación que hacemos no 
tiene carácter o interés comer-
cial, ya que no somos titulares 
de comercialización de nin-
gún fármaco. Hay que tener en 
cuenta que, por primera vez, 
el reglamento europeo nom-
bra a la investigación acadé-
mica sin ánimo de lucro en 

una legislación; antes era co-
mo si no existiéramos. Se reco-
noce que, teniendo que cum-
plir con los mismos requisitos, 
no contamos con los mismos 
recursos y necesitamos ayuda.  
E. C.: Ambas hemos trabaja-
do en la industria durante una 
década y, aunque haces inves-
tigación, siempre es con el ob-
jetivo de posicionar un fárma-
co. Piensas, ¿cómo puedo ayu-
dar más de lo que estoy 
haciendo ahora? Y qué mejor 
forma que poder trabajar en 
GEICAM, la investigación aca-
démica, por el bien puro y du-
ro de las pacientes. Haces el 
mayor número de estudios po-
sible que nunca haría nadie, ni 
la industria, para poder sacar 
un mayor beneficio, el bienes-
tar de las pacientes. 
¿Y en cuanto a la financiación? 
G. S.: Cuando digo que esto es 
caro, hablamos de millones de 
euros. En España, no hay ese 
reconocimiento estatal de los 

grupos cooperativos, como su-
cede en otros países de Euro-
pa. La cruda realidad es que 
hay muchos ensayos clínicos 
académicos metidos en cajo-
nes que por falta de financia-
ción no se hacen. Es lo que nos 
impulsa a continuar buscan-
do la financiación necesaria. 
¿Cómo pueden las pacientes 
participar en los ensayos?  
E. C.: Desde la sede de GEI-
CAM se pone en marcha el en-
sayo clínico en varios hospita-
les. Las pacientes que acuden 
a esos centros podrán acceder 
a estos ensayos si cumplen 
con los requisitos establecidos 
en el protocolo y su médico va-
lora que es la mejor opción pa-
ra ella. Como no queremos li-
mitarnos solo a esos centros, 
enviamos periódicamente a 
nuestra red de más de 800 es-
pecialistas información de los 
estudios que tenemos en mar-
cha por si quieren derivar pa-
cientes. También los publi-
camos en www.geicam.org. 
¿Qué papel tienen las pacien-
tes en los ensayos?  
G. S.: El papel más importante 
de todos: hacer posible que 
se haga el ensayo clínico con 
su participación. Además, el 
nuevo reglamento europeo da 
a las pacientes un papel acti-
vo, se espera que participen en 
todas las fases del desarrollo 

de un estudio, en GEICAM 
contamos con ellas en los di-
seños de nuestros estudios, to-
das nuestras propuestas las re-
visa FECMA (Federación Es-
pañola de pacientes con 
Cáncer de Mama) antes de po-
nerlas en marcha. El problema 
es que en España hay mucho 
desconocimiento sobre qué es 
un ensayo clínico.  
La gente tiene que formarse 
antes de ser paciente, porque 
todos vamos a serlo en algún 
momento. Habrá un largo tra-
bajo hasta que la población 
pueda tener los conocimien-
tos necesarios para poder de-
cidir por sí mismos, pero ese 
es el futuro. Por esto, a través 
denuestras redes sociales y 
nuestra página web promove-
mos la divulgación a pacientes 
y sociedad civil sobre cáncer 
de mama y el importante pa-
pel que juegan los ensayos clí-
nicos en su superación. 
¿Hacia dónde se dirige la inves-
tigación del cáncer de mama?  
E. C.: La biopsia líquida va a 
cambiar el futuro. Estamos 
empezando a detectar el ma-
terial genético de las células 
tumorales en sangre. Esto nos 
va a permitir detectar una re-
caída antes de que la enferme-
dad sea visible y así poder apli-
car tratamiento cuando esté 
menos extendida. Permitirá 
además individualizar el tra-
tamiento en cada paciente. 
G. S.: Con la biopsia líquida, se-
remos capaces de monitorizar 
lo que pasa en el cuerpo, po-
dremos adelantarnos a la rea-
parición del cáncer. 
G. S.: Otro gran avance son las 
plataformas genéticas. Te 
aconsejan qué es lo mejor pa-
ra cada paciente y evita que 
des quimioterapia a quien no 
lo necesita. 
E. C.: Y otro tratamiento que 
queremos seguir explorando 
es la inmunoterapia. Fortale-
cer tu  sistema inmune para 
que reconozca el tumor co-
mo malo y lo ataque. Todavía 
hay muy pocos resultados de 
que funcione bien en el cáncer 
de mama. ●

GEICAM, EL ALTRUISMO DE  
LA INVESTIGACIÓN ESPAÑOLA

«Se espera de las 
pacientes que 
participen en todas las 
fases de un ensayo 
clínico, ese es el futuro» 

«Hay muchos ensayos 
académicos que por 
falta de  financiación no 
se hacen» 

«Con la biopsia 
líquida podremos 

adelantarnos a la 
reaparición 
del cáncer»

TIPOS 

Tumores  
de mama

Carcinoma ductal (CDI)
El carcinoma ductal inva-
sivo o infiltrante es el tipo 
más común de cáncer de 
mama, tanto en hombres 
como en mujeres, supo-
niendo aproximadamente 
el 80% de los casos. Se de-
sarrolla a partir de células 
de origen epitelial (carci-
noma) que revisten por 
dentro los conductos ga-
lactóforos (ductal; trans-
portan la leche durante la 
lactancia) y se denomina 
invasivo o infiltrante por-
que se ha extendido hacia 
los tejidos de la mama que 
lo rodean. Al ser un tumor 
invasivo, tiene la capaci-
dad de diseminarse hacia 
los ganglios linfáticos y 
otras zonas del cuerpo.

Carcinoma lobulillar (CLI)
El carcinoma lobulillar in-
vasivo o infiltrante repre-
senta alrededor del 10% 
de los casos. Al igual que 
el carcinoma ductal inva-
sivo, se desarrolla a partir 
de células de origen epite-
lial (carcinoma) pero en 
este caso en los lobulillos 
(lobulillar; glándulas don-
de se produce la leche),  
y también se ha extendido 
hacia los tejidos de la ma-
ma que lo rodean (invasi-
vo o infiltrante). Este tipo 
de cáncer puede afectar  
a mujeres de cualquier 
edad, aunque tiende  
a aparecer en mujeres  
de mayor edad que el car-
cinoma ductal invasivo,  
alrededor de los 60 años.

Carcinoma ductal  
in situ (CDIS)
El carcinoma ductal in situ 
o carcinoma intraductal es 
el tipo más frecuente de 
cáncer de mama no invasi-
vo. Se desarrolla a partir 
de células de origen epite-
lial que revisten por den-
tro los conductos por don-
de circula la leche hacia el 
pezón, pero no se ha ex-
tendido hacia los tejidos 
de la mama que lo rodean 
(in situ) y no tiene capaci-
dad para propagarse fuera 
de ella (hacia los ganglios 
linfáticos u otros órganos 
o tejidos distantes). Es un 
factor de riesgo para vol-
ver a presentar un CDIS o 
desarrollar un carcinoma 
invasivo. Ha aumentado 
en los últimos años.

EN CIFRAS 

800 
especialistas sanitarios  
trabajan en red en GEICAM,  
repartidos por toda España 

60 
mil mujeres han participado 
en ensayos clínicos y estu-
dios epidemiológicos

Gema Sanz (izq.) y Eva Carrasco (dcha.) dirigen la sede de GEICAM, fundación española que investiga el cáncer de mama. E. BUENAVISTA

FUENTE: GEICAM
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Por eso hoy, todos en el Santander reafirmamos nuestro apoyo a las mujeres y el compromiso en 
la lucha contra esta enfermedad. Y como una iniciativa más de nuestro proyecto  
de reconocimiento a la mujer, os ofrecemos un 50% de descuento1 al contratar el Seguro de 
Protección Familiar En Femenino del 14 al 19 de octubre, el seguro de vida que te ofrece

una cobertura de 30.000€ en caso de diagnóstico de cáncer ginecológico2.
 

La lucha contra  el cáncer de mama
es cosa de todos.

Algunas cosas  son solo para mujeres.

DÍA MUNDIAL        CONTRA EL  C ÁNCER DE MAMA

1. Promoción válida entre el 14 y el 19 de octubre de 2019. Descuento del 50%, o el porcentaje hasta llegar al 50% en caso de disfrutar de otro 
descuento compatible con la Promoción, en la prima de la primera anualidad. El descuento se hará efectivo mediante reembolso del porcentaje que 
corresponda en la cuenta designada para el pago del seguro, en el plazo máximo de 15 días desde el cargo de la prima. El descuento de esta 
Promoción no será de aplicación en las siguientes anualidades del seguro. Consulte condiciones de la Promoción "Día Internacional contra el 
Cáncer de Mama 2019" en la web www.bancosantander.es
2. Sujeto al cumplimiento de las condiciones contractuales de la póliza de seguro. El diagnóstico debe estar confirmado por pruebas médicas y el 
informe de un especialista.
Seguro mediado por Santander Mediación Operador de Banca-Seguros Vinculado S.A., NIF A28360311, a través de su red de distribución Banco 
Santander S.A. Operador inscrito en el Registro de la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones con nº OV-0042. Responsabilidad civil 
y capacidad financiera cubiertas según legislación vigente. Compañía Aseguradora: Santander Vida Seguros y Reaseguros, S.A. Consulte las 
Compañías Aseguradoras con las que el Operador mantiene un Contrato de Agencia para la distribución de productos de seguro 
www.santandermediacionobsv.com

Contrátalo en cualquier oficina Santander o en bancosantander.es
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DÍA MUNDIAL CONTRA EL CÁNCER DE MAMA SUPERACIÓN Y DERECHOS

F. VALDERREY 

«Si no es por el camión de de-
tección precoz  del mama, yo 
no estaría aquí». Así comien-
za el episodio menos amable 
de la vida de Pilar Casero, una 
superviviente que plantó ca-
ra al cáncer de mama con una 
patología poco frecuente: un 
carcinoma de mama con me-
tástasis en brazo izquierdo de 
origen oculto. Una lucha que, 
siete años después, cierra ca-
pítulo con tres operaciones, 
17 sesiones de quimioterapia, 
una mastectomía, una re-
construcción de pecho y una 
minusvalía que dificulta su 
reinserción laboral a los 60 de 
edad: «Los años más impor-
tantes para poder jubilarme 
dignamente». 

El caso de Pilar no es aisla-
do, cada vez son más mujeres 
que sufren dificultades para 
regresar a sus oficios una vez 
superado el cáncer. Volver a 
la actividad laboral, a veces, 
es inviable y, en otras ocasio-
nes, encontrar nuevas opor-
tunidades se antoja una mi-
sión imposible. Este es el re-
sumen de la segunda lucha de 
Casero: trabajar y cotizar por 
una pensión digna. 

Cuando fue diagnosticada, 
ejercía como auxiliar en un 
centro de día de personas ma-
yores. La mastectomía y extir-
pación de ganglios de su bra-
zo izquierdo derivó en una 

pérdida de movilidad en su 
extremidad que, aún hoy, le 
impide realizar tareas con 
normalidad, «no puedo le-
vantar más de un kilo y medio 
de peso». Mientras busca tra-
bajo, su historia  sirve de ins-
piración para mujeres recién 
diagnosticadas que, inmersas 
en el tratamiento, luchan por 
poner fin a la enfermedad. 
«Nosotras somos muy fuer-
tes,  estamos hechas de otra 
pasta», sentencia. 

 
VERANO DE 2012 
Fue en septiembre de 2012, 
«después del mejor verano de 
mi vida». Pilar regresó de las 
vacaciones y en una revisión 
rutinaria encontraron un 
quiste que pocos días después  
le extirparon para empezar 
las sesiones de quimioterapia 
en la sanidad pública, «solo 
tengo grandes palabra para 
ellos, especialmente para mi 
oncólogo». Durante los pri-
meros días le costó aceptarlo, 
«no me lo creía». Una  vez asi-
milado el diagnóstico y las  fu-
turas secuelas contó con el 
apoyo de su familia y amigos, 
juntos hicieron frente a la en-
fermedad. «Aunque también 
lloré muchísimo, pero cuan-
do ellos no me veían», recuer-
da Casero.   

Las ganas de vivir y «aca-
bar con él» le hicieron afron-
tar momentos traumáticos 

que supo encajar a medida 
que pasaba el tiempo, como la 
mastectomía o pérdida del 
cabello. Se sirvió de pequeñas  
motivaciones, como la boda 
del hijo de uno de sus mejores 
amigos: «Se casaba en mayo 
del siguiente año y yo quería 
ir sin la peluca, no tenía pelo 
aún y fui con mi pelusa sin 
importarme nada. Estaba 
muy feliz».  

«Una parte muy importante 
para plantarle cara es la acti-
tud, no hay que darse por ren-
dida nunca». Es el mensaje 
que transmite desde la AECC 
de Logroño, donde colabora 
como voluntaria, y en su en-
torno. Un testimonio que sir-
ve para acompañar a mujeres 
que afrontan la enfermedad o 
la pérdida de «su simetría», el  
momento más traumático de 
este proceso: «Para mí eso fue 
una mutilación». «Hay com-
pañeras que saben convivir 
sin él, para mí fue muy duro 
verme en el espejo, no era yo», 

recuerda. Meses después de 
la mastectomía recuperó su 
pecho izquierdo en una ope-
ración. «Ahora ni me doy 
cuenta, me recuerda lo que 
era y estoy encantada», re-
conoce. Superado este epi-
sodio entregó su peluca por-
que «es importante ayudar-
nos entre nosotras». 

Su discurso, siete años des-
pués de haber pasado pági-
na al cáncer, sigue mostrando 
la misma energía que en ple-
na  batalla: «Hay que seguir 
luchando, no te puedes dar 
por vencida.  Es importante 
no tener miedo y no tirar la 
toalla. Somos muy fuertes por 
naturaleza». 

 
DESPUÉS DE LA SUPERACIÓN 
Tras la mastectomía, la ex-
tirpación de las glándulas del 
brazo izquierdo y la rehabi-
litación, a Pilar Casero se le re-
conoció una incapacidad per-
manente total con una pen-
sión del 55% de su base 
reguladora, compatible con 
otro trabajo que no sea el an-
terior ejercido.  

A los 55 años, la prestación 
subió hasta el 75%. Hoy, con 
60 y problemas de movilidad, 
su grado se ha revisado y ha 
bajado del 33% al 18% (nivel 
1 de discapacidad leve), lo que 
exime de beneficios fiscales a 
empresas que promuevan su 
contratación. ●

SIETE AÑOS DESPUÉS, 
LA OTRA LUCHA DE PILAR
Se le diagnosticó un carcinoma de mama con metástasis. Superado con éxito, hoy 
libra su segunda batalla: volver al trabajo para cotizar por una «pensión digna»

«Es importante no 
tener miedo. Somos  
muy fuertes por 
naturaleza» 

«Se casaba y quería ir 
sin la peluca, no tenía 
pelo aún y fui con 
pelusa. Estaba feliz»

«No son raros los casos en los 
que se producen incapacida-
des permanentes tras una mas-
tectomía», explican desde la 
Asociación Española de Ciru-
janos de la Mama (AECIMA).  Y 
es que, aunque la tasa de super-
vivencia ante este tumor es ele-
vada, dejar atrás las dificulta-
des asociadas a la enfermedad 
es, para muchas mujeres, un 
trámite complicado.   

En datos concretos del Ins-
tituto Nacional de la Seguridad 
Social  (INSS), solo el 53% de las 
pacientes en edad de trabajar 
volverá a desempeñar su labor 
después de superar el trata-
miento. La mayoría de casos fí-
sicos van ligados al vaciamien-
to de la axila, lo que afecta es-
pecialmente a profesionales 
que requieren sobrecarga de la 
extremidad afectada. Así, se 
dan supuestos frecuentes en-
tre dependientas, peluqueras, 
limpiadoras o manufacture-
ras. Además, entre las razones 
de la incapacidad permanen-
te absoluta destacan los tras-
tornos depresivos.    

Pero, ¿qué prestaciones ofre-
ce el Sistema Nacional de Sa-
lud según el caso? «Cada co-
munidad autónoma tiene 
transferidas las competencias 
en materia de Sanidad», expli-
can desde la Asociación Espa-
ñola Contra el Cáncer. «Son las 

Consejerías de Sanidad los or-
ganismos encargados de llevar 
a cabo y gestionar estas presta-
ciones». El sistema de salud re-
coge ayudas en aspectos como 
las prestaciones protésicas , 
transporte sanitario y presta-
ciones farmacéuticas que va-
rían en función del nivel de 
renta de la paciente.  

Por otro lado, se encuentra 
el reconocimiento de la ina-
pacidad laboral (IL), que se 
divide en temporal –lo que se 
conoce como baja médica– 
y permanente. En el cuadro, 
se detallan los distintos su-
puestos. ●  

Durante o tras el tratamiento, existen 
prestaciones destinadas a paliar las 
consecuencias derivadas en las pacientes

Incapacidad y 
ayudas: conoce 
todos los casos  

La pérdida de movilidad y los trastornos depresivos son 
causas de incapacidad tras el cáncer de mama. ARCHIVO

TIPOS 

■ Temporal: También 
conocida como baja. El 
tiempo máximo es de 365 
días; después de valorará 
si conceder un alta médi-
ca, prorrogarla 180 días o 
iniciar un expediente pa-
ra Incapacidad Laboral 
Permanente.  
■ Permanente: Existen 
distintos tipos: parcial 
para la profesión habi-
tual, total para la profe-
sión habitual, absoluta 
para todo trabajo o gran 
invalidez. 
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NEREA TIRADO 

La primera tuvo lugar en el 
año 2004: más de 5.000 mu-
jeres tiñeron de rosa el centro 
de Madrid con el próposito de 
promocionar el deporte entre 
las mujeres y defender sus de-
rechos. Fueron miles las que 
con sus camisetas crearon 
una marea que, 15 años des-
pués, se ha convertido en una 
de las citas más importantes 
dentro del calendario de ca-
rreras populares que se rea-

lizan por todo el territorio na-
cional. 

La Carrera de la Mujer, ade-
más de su carácter deportivo, 
tiene una importante labor so-
cial. Desde sus inicios, esta ini-
ciativa colabora con la Asocia-
ción Española contra el Cán-
cer (con cuya fundación 
financia tres becas para jóve-
nes investigadores) y con otras 
entidades que trabajan, entre 
otros ámbitos, en la lucha con-
tra la violencia de género.  

Este año, los cinco proyec-
tos seleccionados que conta-
rán con la ayuda económica 
de la AECC serán: Wanawake, 
contra las formas radicales de 
violencia ejercida sobre las ni-
ñas y las mujeres ; la asocia-
ción Clara Campoamor, para 
la lucha contra la violencia de 
género; el proyecto EFiK del 
Grupo GEICAM, que investi-
ga el efecto del ejercicio fí-
sico en pacientes con cáncer 
de mama; Pulseras Rosas, con 
su proyecto para conseguir 
pelucas para las mujeres sin 
recursos que padecen cán-
cer de mama; y la Fundación 
INTHEOS, que lucha tam-
bién contra el cáncer.   

Según los datos de la organi-
zación, en 2018 fueron dona-
dos 100.000 euros a la AECC 
y al resto de causas con las 
que se colabora en el evento, 
a los que se suman los más de 
880.000 euros recaudados 
desde  el año 2004 y otros 
40.000  más en el 2017.  
 
¿DÓNDE SE CELEBRA? 
Ocho pruebas componen el 
circuito nacional de la Carre-
ra de la Mujer, aunque otras 
tantas iniciativas similares 
con distinta organización se 
celebran durante todo el año 
en un largo listado de locali-
dades españolas. La de Valen-
cia es la primera del calen-

dario (a principios de marzo), 
seguida por la de Madrid (a 
mediados de mayo); Vitoria y 
Gijón (ambas en junio) y A 
Coruña (en septiembre).  

El pasado 6 de octubre se ce-
lebró en Sevilla, donde par-
ticiparon unas 10.000 corre-
doras, y aún quedan la de Za-
ragoza (el próximo 20 de 

octubre) y la de Barcelona (17 
de noviembre).  

Desde la primera carrera en 
2004, esta iniciativa no ha he-
cho más que sumar seguido-
ras: solo en Madrid, la carrera 
registró unas 5.500 partici-
pantes en su primera edición; 
en la última, este 2019, supe-
ró las 30.000. ●

DÍA MUNDIAL CONTRA EL CÁNCER DE MAMA ACCIÓN SOCIAL Y EMPRESAS

La Carrera de la Mujer es una de las 
iniciativas más populares en apoyo  
a las pacientes de cáncer de mama

En España, el cáncer de ma-
ma concentra el mayor núme-
ro de publicaciones científicas 
(10,8%) y de ensayos clínicos 
(15,6%) y entre 2007 y 2017 re-
cibió hasta 74 millones de eu-
ros de financiación del sec-
tor público, según detalla un 
estudio de la AECC. 

La investigación es una pie-
za fundamental para seguir 
avanzando en la mejora del 
diagnóstico y tratamiento de 
la enfermedad y, por ello, toda 
colaboración a esta causa es 
importante. 

En ese sentido, y coincidien-
do con la celebración del Día 
Mundial del Cáncer de Mama, 

octubre se ha convertido tam-
bién en un ‘mes rosa’.  
 
EMPRESAS QUE SUMAN 
Empresas y organizaciones de 
todos los sectores lanzan pro-
ductos solidarios para contri-
buir a la lucha contra esta en-
fermedad, donando parte de 
lo recaudado tanto a entidades 
científicas como a otros gru-
pos que prestan ayuda psico-
lógica a afectados y familiares. 

Y funciona con éxito, pues 
nuestro país es uno de los más 
solidarios y hasta un 57% de 
mujeres participa en este ti-
po de campañas, ya sea com-
prando estos productos, con 

donaciones económicas o rea-
lizando voluntariados en aso-
ciaciones y citas especiales co-
mo las carreras populares. 

Otras, colaboran financian-
do proyectos que mejoren el 
tratamiento y las opciones te-

rapéuticas de las pacientes, 
como es el caso de ‘la Caixa’. 

Por otro lado, Banco Santan-
der ha adaptado sus produc-
tos pensando en proteger la 
economía del hogar ante esce-
narios relacionados con la en-
fermedad a través de seguros 
de vida. 

Aportaciones que se entien-
den si se tiene en cuenta que 
seis de cada diez mujeres es-
pañolas tienen alguien cer-
cano que padece o ha pade-
cido esta enfermedad, algo 
que justifica, más si cabe, la 
importancia de seguir colabo-
rando en la lucha contra el 
cáncer de mama. ● N. T.

La importancia de la colaboración

Carrera de la Mujer en Madrid, que se celebra a mediados de mayo. EFE

El lazo rosa simboliza la lucha contra el cáncer de mama. ARCHIVO

La investigación para 
el cáncer de mama ha 
recibido más de 70 
millones de euros 

Empresas y entidades 
lanzan productos 
solidarios para 
contribuir a esta causa

120.000 
es la cifra de mujeres que 
participan en las carreras 
que se organizan en  España

980.000 
euros ha recaudado la Carre-
ra de la Mujer desde su pri-
mera edición en 2004

CUANDO LA MAREA SE VOLVIÓ ROSA
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R. RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

El partido Barça-Real Madrid 
que se iba a disputar el próximo 
sábado 26 ha sido aplazado. Es, 
al cierre de esta edición (23 ho-
ras), lo único que estaba claro 
ante lo que puede ser  un lío 
con las fechas. El 18 de diciem-
bre era el día que quería el Co-
mité de Competición, pero La-
Liga propuso a última hora el 7 
del mismo mes, lo que obliga-
ría a cambiar los partidos de 
ese día de Real Madrid y Barce-
lona ante Espanyol y Mallorca, 
respectivamente. Lo único cla-
ro es que la convulsa situación 
que se vive ahora en la Ciudad 
Condal ha hecho que el clá-
sico se mueva de fecha. 

Eso sí, este no es el único 
frente que hay abierto. Ayer se 
abrió oficialmente otro, y es 
que LaLiga quiere que el en-
cuentro entre Villarreal y Atlé-
tico de Madrid que se dispu-
ta el primer fin de semana de 
diciembre (7-8) no se juegue 
en El Madrigal... y sí en Mia-
mi. La Federación Española 
ya ha dejado claro que se opo-
ne a ello. Es decir, el mismo 
problema que la temporada 

pasada con el famoso Girona-
Barça que se iba a jugar en Es-
tados Unidos y que finalmen-
te no fue así.  
EL CLÁSICO, APLAZADO 
Tanto LaLiga como la Federa-
ción y el Gobierno coincidían 
en que lo mejor era que no se 
jugara el 26 de octubre en Bar-
celona ante las violentas pro-
testas de los últimos días en 
el Camp Nou y la imposibili-
dad de garantizar la seguridad, 
aunque en lo que no se ponían 
de acuerdo era en la solución 
que había que adoptar. 

LaLiga quería que se permu-
taran el partido del Camp Nou 
y el del Bernabéu, pero se en-
contró con la oposición de am-
bos clubes, que enviaron con 
premura sus alegaciones (te-
nían hasta el lunes). Compe-
tición rechazó primero que el 
choque se jugara en el campo 
madridista y emplazó a los clu-
bes, ya por la tarde, a que envia-
ran sus alegaciones antes de las 
20.30 horas para que el par-
tido no se aplazara. Antes, Ja-
vier Tebas había dicho que el 18 
de diciembre no se podía jugar 
porque había Copa del Rey y 
Ernesto Valverde se había mos-

trado partidario de que el clá-
sico sí que se jugará el 26 de oc-
tubre y en el Camp Nou al con-
siderar que era «una ocasión 
para demostrar que ese parti-
do se puede disputar, dentro de 
las normas de civismo».  

Competición quería aplazar 
el clasico y que se dispute en el 
Camp Nou el miércoles 18 de 
diciembre. Y LaLiga que se dis-

pute el sábado 7 para que sea 
en fin de semana (las audien-
cias mandan). Lo único claro es 
que se evitan unos posibles in-
cidentes que nadie deseaba y 
que el partido se convierta en 
un foco político. 
EL SUEÑO DE TEBAS 
Jugar un partido de LaLiga en 
Estados Unidos se ha converti-
do en algo personal para Javier 
Tebas y ayer por la mañana le pi-
dió oficialmente a la RFEF, jun-
to al Villarreal y el Atlético de 
Madrid, que el partido entre 
ambos del 7 u 8 de diciembre 
se dispute en Miami. Tras el in-
tento fallido que se hizo del der-
bi catalán del pasado 26 de ene-
ro, el organismo vuelve a la car-
ga con un plan muy elaborado. 

«Esta solicitud forma parte 
de la estrategia de LaLiga pa-
ra el crecimiento internacio-
nal. El objetivo es seguir cre-
ciendo internacionalmente 
en beneficio de los clubes, sus 
jugadores, sus aficionados, 
el conjunto de LaLiga, el fút-
bol español y la marca Espa-
ña», señaló LaLiga en un co-
municado. 

Y los clubes están de lo más 
implicados. El Villarreal ha 
ofrecido 600 viajes gratis a sus 
aficionados y una serie de be-
neficios entre los que están un 
descuento del abono (el 20% 
este año o el 40% el que viene) 
y la entrada y el viaje gratui-
to para el partido de la segun-
da vuelta en el Wanda.  
GUERRA TAMBIÉN EN EL FUTSAL 
Ayer estalló otra batalla, esta 
vez en el fútbol sala. La Fede-
ración anunció que asumía la 
competencia plena de la orga-
nización de las competiciones 
oficiales de la Primera y Se-
gunda División de dicho de-
porte  Apenas unas horas des-
pués, la Liga Nacional de Fút-
bol Sala (LNFS)  anunció que 
emprendería acciones legales 
si la RFEF no dejaba sin efec-
to la decisión comunicada. ●

Rodrigo Moreno es el nombre 
de la semana en España. Su 
decisivo gol ante Suecia el pa-
sado martes en el tiempo de 
descuento le dio a la Roja el bi-
llete para la Eurocopa y su-
pone para el delantero una in-
yección de moral tras un vera-
no complicado y un inicio de 
año con ciertas dudas. 

El hispano-brasileño estuvo 
muy, muy cerca de fichar por 
el Atlético de Madrid en el 
mercado estival pero final-
mente la operación no salió 
y siguió vistiendo la elástica 
del Valencia. Y mañana, el 
conjunto che visita el rojiblan-
co en un partido apasionan-

te y con bastante en juego pa-
ra ambos tras su irregular tra-
yectoria en la Liga. 

Rodrigo Moreno llega al 
Wanda con ganas de demos-
trar cosas y también con la in-
tención de empezar a sumar 
goles en la Liga, pues aún no 
ha estrenado su casillero de 
tantos en la competición do-
méstica. Lleva cuatro asisten-
cias pero un delantero vive del 
gol y es urgente para él mar-
car. Qué mejor que ante el 
equipo que casi le fichó y en 
un escenario grande como el 
Wanda Metropolitano.  

Y si Rodrigo es indiscutible 
pesa lo que pase en el atauqe 

che, más dudas tiene Celades 
con su acompañante. Parece 
que su acompañante ideal es 
un Maxi Gómez en racha y 
que ya lleva cuatro tantos en 
LaLiga, tres de ellos en las tres 
últimas jornadas (un doblete 
al Getafe y uno al Alavés). Sin 
embargo, el charrúa llegó ayer 
tras un largo viaje después de 
estar concentrado con su se-
lección y ello juega en su con-

tra. Maxi apenas ha jugado 30 
minutos con Uruguay pero 
aún así puede que jugar todo 
el partido sea demasiado. 

En la recámara está Kevin 
Gameiro, que empezó la tem-
porada como titular y al que 
una lesión frenó en seco cuan-
do estaba en un gran momen-
to. «Me siento bien, estoy en-
trenando con el equipo y pre-
parado para jugar. Voy a hacer 
todo lo posible por marcar go-
les. Hace tres semanas que no 
juego y tengo ganas de jugar». 
dijo el delantero galo.  

Mañana se medirá a su ex, 
un Atleti en el que no pudo 
triunfar y al que conoce a la 
perfección. «Sabemos lo que 
es jugar contra el Atlético, un 
rival que defiende muy bien y 
cuando tiene una ocasión, la 
marca. Hay que estar concen-
trado y hacer el partido que 
debemos hacer». ● R. RIOJA

El ‘héroe’ Rodrigo busca pareja 
ante el que pudo ser su equipo

20’’ 
Fallece el hombre que 
anuló a Kevin Keegan 
Ángel Pérez García, exjugador 
del Real Madrid y recordado 
por su famoso marcaje al 
hombre a Kevin Keegan, ex ju-
gador inglés del Hamburgo en 
1980, falleció a los 62 años. 

Paliza del Barça 
El Barça dejó prácticamente 
sellado su billete para cuartos 
de final tras pasar por encima 
del Minsk (5-0) en la ida de oc-
tavos de la Champions feme-
nina. Mariona Caldentey, 
Marta Torrejón, Aitana Bon-
matí (2) y Jeniffer Hermoso 
marcaron los goles culés.  

Robo de casas 
La Guardia Civil ha detenido 

a cuatro personas presunta-
mente implicadas en varios de 
los robos que han sufrido en 
sus domicilios en los últimos 
meses futbolistas del Real Ma-
drid y del Atlético de Madrid. 

El fútbol femenino 
lucha por su convenio 
La AFE ha citado a las jugado-
ras de la Primera Iberdrola el 
martes para celebrar una 
asamblea informativa sobre el 
Convenio Colectivo y las me-
didas que se adoptarán por 
el actual estado de bloqueo en 
las negociaciones. El fútbol fe-
menino lucha por tener el pri-
mer convenio de su historia.   

Özil, contra el racismo 
El jugadora alemán  afirmó 
que el racismo ha llegado «al 
centro de la sociedad» en Ale-
mania y que «ya no es un tema 
exclusivo de la ultraderecha».

EL BARÇA-REAL MADRID  
no se jugará en el 
Bernabéu pero sí  
se retrasa: será el 7 o 
el 18 de diciembre 

EL VILLARREAL-ATLETI 
podría ser en EE UU. 
LaLiga lo ha pedido... 
pero la RFEF se niega. 
Se avecina otra batalla

#LaLigaEspañola

El clásico se aplaza a diciembre...  
y LaLiga quiere un partido en Miami

Marcelo y Jordi Alba en el Camp Nou la temporada pasada 
(arriba) y el Atlético-VIllarreal del año pasado (abajo). EFE

●7 
20M.ES/DEPORTES 
La información deportiva, en nuestra 
web. Y en directo todos los partidos 
de LaLiga y la carrera de MotoGP. 

EN CIFRAS 

26 
de octubre era el día del 
Barça-Madrid. Ese día hay una 
manifestación en Barcelona 

7 
de diciembre es la fecha en la 
que LaLiga pidió que se dis-
putara el clásico 

7-8 
de diciembre es el Villarreal-
Atlético en El Madrigal. Tebas 
se lo quiere llevar a Miami
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Rafael Nadal cuenta las horas 
para dar el «sí, quiero» a Ma-
ría Francisca Perelló, su novia 
de toda la vida conocida en 
los medios como Mery o Xis-
ca. La ceremonia se celebrará 
mañana en Sa Fortalesa, una 
edificación totalmente inac-
cesible sin permiso y situa-
da en la Punta Avançada, una 
pequeña península sobre la 
bahía de Pollença (Mallorca). 

La elección del lugar no es 
ninguna casualidad, ya que 
está relacionada con una de 
las prioridades de la pareja: 
preservar su intimidad. El en-
lace se ha convertido en uno 
de los eventos del año y ha 
despertado una gran expecta-
ción mediática por la popula-
ridad de Nadal y la categoría 
de los invitados. 

Rafael Nadal es el tenista es-
pañol más laureado de la his-
toria y uno de los grandes re-
ferentes de todo el deporte es-
pañol, ya que forma parte del 
selecto grupo que ha logrado 
ganar los cuatro ‘grandes’ 
(Australia, Roland Garros, 
Wimbledon y Us Open) y pue-
de presumir de ser el único te-

nista que ha ganado 12 títu-
los de un mismo Grand Slam 
(Roland Garros). Se ha conver-
tido en el rey de la tierra bati-
da y  es el jugador con más tí-
tulos destacados de la historia 
(55), si contamos las medallas 
olímpicas, la Copa de Maes-
tros y los Masters 1.000. 

Eso sí, el número 1 del tenis 
español se ha caracterizado 
siempre por proteger siempre 
su vida privada. Muestra de su 
discreción fue su sonado en-
fado por la publicación de la 
noticia de la boda, una filtra-
ción que le llevó a cerrar su cír-
culo de confianza para evitar 
que cualquier detalle de la ce-
remonia llegara a los medios. 

Mery Perelló, hija del cons-
tructor Bernat Perelló y la fun-
cionaria María Pascual, tam-
bién es natural de Manacor. Es 
la pareja de Nadal desde ha-
ce catorce años y a lo largo de 
este tiempo ha sido habitual 
verle acompañando a Rafa en 
sus continuos éxitos deporti-
vos, aunque también se ha ca-
racterizado por alejarse de los 
focos mediáticos para preser-
var su intimidad. 

La prometida de Rafa Na-
dal es licenciada en Dirección 

El tenista español y su novia de toda la vida se casan este fin 
de semana en un entorno de lujo y sellado para los medios

Vista de Sa Fortalesa, lugar en el que se casarán Rafa Nadal y Mery Perelló, toda una maravilla frente al mar. EFE

y Administración de Empre-
sas por la Universidad de las 
Islas Baleares (UIB) y trabaja 
en la Fundación Rafa Nadal 
creada en 2008 por el tenista 
y su madre para impulsar el 
desarrollo de educación y de-
porte en España e India, de-
sempeñando el cargo de di-
rectora de estrategia y relacio-
nes institucionales. 

El banquete es otra de las 
grandes incógnitas de la bo-
da, ya que se especula que 
chefs de la talla de Quique Da-
costa o la mallorquina Ma-
carena de Castro crearán los 
menús para la cena de la vís-
pera de la boda y la propia co-
mida del enlace. 

La fortaleza de Albercutx, 
construida en el siglo XVII, ini-
cialmente, para defender la 
bahía de Pollença de las in-
cursiones corsarias, ya espe-
ra a los novios. Se trata de una 
edificación adquirida y re-
convertida en una residencia 
de lujo en 1919 que cuenta con 
2.000 metros cuadrados 
construidos en un recinto de 
90.000 metros cuadrados. La 
propiedad estuvo a la venta 
en 2008 por 125 millones de 
euros, lo que evidencia el pri-
vilegiado entorno que ofrece 
para la celebración de la bo-
da. Muchos famosos la han 
alquilado para sus vacaciones 
y ahora se preparar para aco-
ger a boda del año. ●

LA CLAVE 

Ilustres 
invitados 

Poco se sabe sobre la lis-
ta de invitados, aunque 
se espera una importan-
te representación de de-
portistas del más alto ni-
vel. Entre los amigos de 
Rafa y Mery destacan fi-
guras como Pau Gasol, 
Iker Casillas, varios juga-
dores y exjugadores del 
Real Madrid y no se des-
carta que incluso los re-
yes eméritos Juan Carlos 
y Sofía acudan a la boda.
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14 
años llevan juntos Rafa Nadal 
(33 años) y Mery Perelló (31), 
casi la mitad de sus vidas.

20’’ 
Patrick Day muere  
tras el KO del sábado 
El boxeador estadounidense 
de peso mediano junior Patrick 
Day, quien sufrió una derrota 
por nocaut en el décimo asalto 
el sábado por la noche, murió 
anoche por lesiones cerebrales 
en el Northwestern Memorial 
Hospital en Chicago. 

Tragedia en el ciclismo 
El ciclista holandés Edo Maas 
se ha quedado parapléjico tras 
ser atropellado por un vehí-
culo no autorizado que se in-
trodujo en el recorrido del Pe-
queño Giro de Lombardía. 

Quiere ser sede 
España es uno de los países 
que ha solicitado la organiza-
ción del Mundial de hockey 
femenino de 2022 para alber-
garlo en Terrassa (Barcelona) 

en solitario o de forma con-
junta con Holanda. 

Tercer oro 
La nadadora tinerfeña Mi-
chelle Alonso ha cerrado su 
participación en los Global 
Games de Australia con su 
tercera medalla de oro des-
pués de conseguir la prime-
ra plaza en los cincuenta me-
tros braza.

Kelly Slater, como pez en el agua  
El surfista norteamericano Kelly Slater, once veces cam-
peón del mundo, sigue a sus 47 años dominando la tabla co-
mo pocos. En esta ocasión, cabalgó las olas durante la prue-
ba de la Copa del Mundo disputada en la playa de Super-
tubos, en Portugal. FOTO: EFE

«¿Para qué quiero diez 
Ferraris, 20 relojes  
con diamantes y dos 
aviones? ¿Qué haría  
eso por el mundo?» 
SADIO MANÉ 
Jugador del Liverpool

El español Jorge Lorenzo  no 
llega al Gran Premio de Japón 
de MotoGP con la mejor po-
sición en el campeonato y re-
conoce que «los resultados no 
son buenos» y no se siente «a 
gusto con la moto». «No hay 
claros progresos y no lo digo 
yo, son los resultados, es la 
realidad», sentenció el piloto 
de Palma de Mallorca que, no 
obstante, destacó que llega 
«un poco mejor que en Tailan-
dia de la columna». «Vamos 
a ver cómo nos va en este cir-
cuito que siempre me ha ido 
bien y en donde el asfalto y 
la ausencia de baches siempre 
ha ido bien a mi estilo de pilo-
taje», agregó. Más animado 
llega su compañero de equipo 
y actual campeón mundial, 
Marc Márquez: «Quiero aca-
bar en el podio», dijo ayer. ● 

Lorenzo llega a 
Japón realista: 
«No me siento  
a gusto»

A medida que se acerca la ho-
ra de comenzar la nueva tem-
porada, clubes y jugadores, in-
cluido el propio alero estrella 
LeBron James, que entró de lle-
nó en la polémica de la crisis 
con China, no quieren hablar 
ya más del asunto y aseguran 
que su única preocupación es 
la competición.  

James, que calificó al geren-
te general de los Rockets de 
Houston, Daryl Morey, como 
«poco informado» de lo que su-
cedía en China cuando dio a 
conocer un tuit en el que apo-
yaba el movimiento democrá-
tico antigubernamental en 
Hong Kong, ha sido el primero 
en decir que no va a comen-
tar más sobre el asunto y solo 
se centrará en la lucha por dar-
le a su equipo de Los Angeles 
Lakers un título de liga. ● 

La NBA se 
olvida del 
conflicto  
con China

RAFA Y MERY, LISTOS  
PARA EL «SÍ, QUIERO»
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Miguel Falomir es director del 
Museo del Prado desde 2017. El 
Jurado del Premio Princesa de 
Asturias de Comunicación y 
Humanidades 2019 ha otor-
gado el galardón a esta institu-
ción como «símbolo de nuestra 
herencia cultural común y re-
conocimiento a la labor de con-
servación y divulgación de uno 
de los más ricos patrimonios 
artísticos del mundo». 
Enhorabuena, por el premio y 
el bicentenario. Es un recono-
cimiento a todos los españo-
les. Si el museo ha llegado a ser 
lo que es, ha sido gracias a múl-
tiples personas e instituciones 
que a lo largo de 200 años han 
creído en él, empezando por la 
misma Corona, pues su Colec-
ción Real es el inicio, y luego los 
coleccionistas, la sociedad civil, 
generaciones de trabajadores...  

Están apostando por un gran 
desarrollo digital global. ¿Es el 
público infantil y joven de hoy 
la clave del futuro del museo? 
Sí. Estamos haciendo todo lo 
posible para llegar a ese pú-
blico más joven y hacerlo con 
el lenguaje y los medios a los 
que están acostumbrados.  
¡Qué difícil mantener el equi-
librio entre la necesidad de re-
cibir más visitantes y la ca-
lidad de las visitas! Ese es el 
gran reto que tienen aquellos 
museos que, como el Prado, 
se han convertido en destinos 
turísticos de masas. Es difícil. 
Sí que se pueden ir poniendo 
una serie de medidas que yo 
creo que ayudan a hacer una 
visita más grata. Por ejemplo, 
la muy controvertida decisión 
de prohibir tomar fotografías, 
que es una invitación a que la 
gente contemple las obras a 
través de los ojos, y no a tra-
vés de la lente de un aparato.  
Hablemos del bicentenario... 
¿Cómo resolvieron finalmen-
te la parte económica? Con un 
gran esfuerzo y con contribu-
ciones de empresas y, sobre to-
do, con un alarde de adminis-
tración por parte de nuestra di-
rectora gerente Marina 
Chinchilla. Al final hemos sido 
capaces de presentar una mag-
nífica programación que he-
mos podido costear.  
De todas las actividades que 

han desarrollado destacaría... 
Para mí, particularmente, la 
más gratificante ha sido De Gi-
ra por España, que ha consisti-
do en llevar una obra maestra 
a cada una de las comunida-
des. Nos ha costado dinero, pe-
ro cuando está bien emplea-
do y tiene este retorno, uno es-
tá encantado de gastarlo. 
El punto final será la inaugura-
ción, el próximo 19 de noviem-
bre, de una exposición sobre 
los Dibujos de Goya. Sí. Nos pa-
recía lógico que la última expo-
sición del Bicentenario estu-
viera dedicada al gran artista 
español vivo el día que se inau-
guró el Museo del Prado. Aquí 
en el Prado siempre fantasea-
mos con la posibilidad de que 
el primero que recorriese el 
museo fuera el mismo Goya.  
El proyecto que más les ocu-
pa en la actualidad son las ac-
tuaciones de recuperación y 
conservación del Salón de Rei-
nos. Es el gran reto que tene-
mos a corto plazo. Supondría 
culminar la ampliación físi-
ca del Museo del Prado y nos 
permitiría exponer una serie 
de obras muy importantes en 
un contexto histórico satura-

do de significación. Confia-
mos en que los nuevos Pre-
supuestos Generales del Esta-
do contemplen la línea de fi-
nanciación.  
¿Es cierto que esta negocia-
ción ha sido desbloqueada tras 
una reunión con el presidente 
del Gobierno? Lo que existe 
es un compromiso y, de hecho, 
en el anteproyecto de los Pre-
supuestos que, finalmente, no 
ha sido aprobado por el Con-
greso sí que se ha contempla-
do esta línea de financiación. 
Quiero pensar que cuando lle-
guen los próximos presupues-
tos seguirá ahí y que podamos, 
finalmente, empezar la obra.  
¿Está en los planes del Museo 
del Prado el aumentar el núme-
ro de obras de pintoras? El lu-
nes inauguramos una exposi-
ción sobre la obra de Sofonisba 
Anguissola y Lavinia Fontana, 
a la que sucederán otras expo-
siciones dedicadas a mujeres 
artistas y a la imagen de la mu-
jer en la pintura.  
¿Qué opinión le merecen los 
museos privados que se abren 
en España, como por ejemplo 
el Museo de la Fundación Ma-
saveu en Madrid? Maravilloso. 
Es una familia con amor por el 
arte de generaciones y yo creo 
que están haciendo lo mejor 
que se puede hacer, que es 
compartir su amor por el arte 
con el público y con la ciuda-
danía. Es un modelo ejemplar 
y espero que sirva como acica-
te a otros coleccionistas para 
mostrar públicamente sus co-
lecciones. 
¿Qué será del Museo del Prado 
dentro de otros 200 años? 
Quiero pensar que seguirá 
siendo un magnífico museo y 
que tendrá un componente 
tecnológico que ahora no tiene, 
pero espero que el disfrute di-
recto de la obra de arte siga 
siendo una experiencia abso-
lutamente irremplazable. ●

G  
20MINUTOS CON...

El Museo del Prado ha 
sido reconocido con el 
Premio Princesa de As-
turias de Comunicación 
y Humanidades en el 
año de su bicentenario

Miguel Falomir 
«El Prado ha llegado 
a ser lo que es por los 
que han creído en él»

«Espero que en 200 años 
el disfrute directo de la 
obra de arte siga siendo 
irremplazable» 

«Confiamos en que los 
nuevos PGE contemplen 
la financiación para 
culminar la ampliación» 

«En el Prado fantaseamos 
con la posibilidad de que 
el primero que recorriese 
el museo fuera el mismo 
Francisco de Goya»
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Miguel Falomir 

Nació en Valencia en 1966. 
Es doctor en Historia del 
Arte por la Universidad de 
Valencia. En 1997 fue nom-
brado jefe del departa-
mento de Pintura Italiana y 
Francesa del Museo del 
Prado. Y en 2015, director 
adjunto de Conservación e 
Investigación. Desde mar-
zo de 2017 es su director.

El Grupo Henneo, al que per-
tenece 20minutos, se ha suma-
do a la iniciativa #CEOPorLaDi-
versidad, impulsada por la Fun-
dación Adecco y la Fundación 
CEOE y que pretende desarro-
llar actividades de inclusión e 
integración en las empresas. 
Asimismo, este programa pio-
nero en Europa apuesta por 
contribuir a la excelencia em-
presarial y a la competitividad 
del talento en España. 

El director general de  
Henneo, Carlos Núñez, suscri-
bió el compromiso con este pro-
yecto en un acto de presentación 
que tuvo lugar en el Museo Rei-
na Sofía de Madrid. Junto a él, 
hicieron lo propio otros 59 direc-
tivos de grandes empresas como 
El Corte Inglés, Airbus o Saica.     

Al acto acudieron los reyes, 
la ministra de Trabajo en fun-
ciones, Magdalena Valerio, el 
presidente de la CEOE, Antonio 
Garamendi, y el director de la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) en España, Joa-
quín Nieto. Con el apoyo a la ini-
ciativa, Henneo no solo apues-
ta por generar líneas de traba-
jo comunes, sino también por 
seguir impulsando estrategias 
que reduzcan la desigualdad y 
la exclusión en la sociedad. 

Valerio subrayó en el acto que 
la alianza «refuerza y confirma 
el papel que el personal direc-
tivo de las empresas tiene en el 
impulso de las estrategias de di-
versidad e inclusión desde la al-
ta dirección, a través de la inves-
tigación, el intercambio, el de-
sarrollo e impulso de estrategias 
y las buenas prácticas empresa-
riales de diversidad, equidad e 
inclusión». ● R. C.

Compromiso 
de Henneo con 
la inclusión en 
las empresas

símbolo de Asturias. Dentro se 
detuvieron con los trabajadores 
de la empresa Vesuvius, que 
mantienen un encierro desde 
hace días para exigir una solu-
ción al cierre de las plantas en 
Langreo y Miranda de Ebro 
(Burgos). Más tarde, los reyes 
asistieron a la XXVIII edición 
del Concierto Premios Princesa 
de Asturias en el Auditorio. 

Hoy está previsto que  Leo-
nor de Borbón y su hermana 
participen en todos los actos 
programados. Por la mañana 
serán las audiencias en el Hotel 
Reconquista con los mejores es-
tudiantes de la Universidad de 
Oviedo y con los ganadores de 
las Medallas de Asturias 2019, 
así como con los galardonados 
con los Princesa de Asturias. Por 
la tarde, en la ceremonia en el 
Teatro Campoamor, Leonor 
pronunciará su primer discur-
so, como hizo su padre en 1981, 
también con 13 años. ● R. C.

Cientos de ovetenses recibieron 
ayer en la plaza de la catedral, 
entre aplausos, vítores y músi-
ca de gaitas, a la princesa de As-
turias, Leonor de Borbón, que 
visita por primera vez la capi-
tal asturiana y debutará esta tar-
de con un discurso en público 
en los premios que llevan su 
nombre. La heredera iba acom-
pañada de sus padres, los reyes, 
y su hermana, la infanta Sofía. 

«Para nosotros, es un honor 
que venga y esté en Asturias. So-
mos superforofas», afirmó una 
mujer del público, que confesó 
haber sentido «una emoción 
tremenda».  A las 17 horas, nada 
más bajar del coche oficial y des-
pués de saludar a las autorida-

des, los monarcas y sus hijas se 
separaron para hablar personal-
mente con los vecinos congre-
gados; había bastantes jóvenes, 
que no  paraban de ondear ban-
derines de España y de Asturias.  

La comitiva estaba encabe-
zada por el presidente del Prin-
cipado, Adrián Barbón, el alcal-
de de Oviedo, Alfredo Canteli, el 
presidente del Parlamento astu-
riano, Marcelino Marcos, y el de 
la Fundación Princesa de As-
turias, Luis Fernández-Vega. En 
la plaza, los acordes de la Real 
Banda de Gaitas «Ciudad de 
Oviedo» y el repique de la cam-
pana de la catedral adornaron el 
multitudinario recibimiento. 

La familia real accedió tras los 
saludos al templo, en el que se 
custodia la Cruz de la Victoria, 

Oviedo recibe con vítores y 
gaitas a la princesa Leonor

Los reyes y sus hijas, la princesa de Asturias y la infanta Sofía, en Oviedo. JOSÉ LUIS CEREIJIDO / EFE

 #Premios
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El mundo de los videojuegos es 
un mercado en auge, una de las 
industrias de entretenimiento 
que más ha crecido y lo sigue ha-
ciendo cada año. Sin embargo, 
más allá del ocio, esta tecno-
logía tiene otras muchas y sor-
prendentes aplicaciones. Los vi-
deojuegos pueden ser muy be-
neficiosos en distintos ámbitos, 
por lo que era inevitable que ter-
minaran uniéndose con un sec-
tor tan diferente como la salud. 

Julio Álvarez es director de la 
Unidad de eHealth de Vir-
tualware, una empresa  que uti-
liza los videojuegos, la realidad 

virtual y las tecnologías inmer-
sivas con personas que padecen 
enfermedades neurológicas. Se-
gún explica a 20minutos, es-
te tipo de tratamientos «no vie-
nen a sustituir las terapias tradi-
cionales, sino que son una 
herramienta más para la enfer-
medad». Utilizando gafas de 
realidad virtual, mandos de 
consola, volantes, ordenadores 
o móviles, entre otros dispo-
sitivos, Virtualware se encarga 
de desarrollar ‘juegos serios’, co-
mo se los suele llamar, que ayu-
dan a los enfermos con sus tra-
tamientos, rehabilitaciones o te-
rapias para que mejoren en su 
dolencia o se enfrenten a situa-
ciones a las que no pueden ex-
ponerse en la vida real. 

Álvarez asegura que estos pro-
yectos son similares a «cuando 
se receta un medicamento y se 
prescriben determinadas do-
sis al día. Si no se toman, no van 
a funcionar». Por ello, «hay que 
analizar muy bien al público al 
que va dirigido para ver sus ne-
cesidades» y diseñar ciertas me-
cánicas de juego que sirvan de 
«motivación para que el pacien-
te utilice esa herramienta, se ad-
hiera a ella y sea más eficaz».  

«No es lo mismo un colectivo 
de mujeres de 60 años que unos 
niños de 14 con una determina-
da alergia –apunta–. Pero no so-
lo es importante la edad para di-
señar el juego. Hay proyectos 

que van dirigidos a personas 
con cierto grado de discapaci-
dad y, si el paciente tuviera algu-
na dificultad para moverse y no 
pudiera usar una determinada 
herramienta de rehabilitación 
física, se frustraría y la aban-
donaría. Por lo tanto, el trata-
miento no funcionaría». 

Otro tipo de público como los 
ancianos, por ejemplo, «no cre-
cieron con la tecnología y es pro-
bable que lo vean como algo ex-
traño. Pero es sorprendente 
cuando ves a señoras mayores 
intentando alcanzar una cosa 
que está en realidad virtual –co-
menta–. La tecnología avanza 
de una forma muy intuitiva: te 
pones unas gafas que te trans-
portan a un escenario diferente 
e, inmediatamente, alargas las 
manos para tocar las cosas». 

Estos juegos son un gran 
avance, son casi como una me-
dicina tecnológica. De hecho, 
tal y como aclara Julio Álva-
rez, «hay que tratarlos como si 
fueran medicamentos: no se 
puede desarrollar nada en el 
mundo de la salud sin que sea 
probado, validado y pasado por 
ensayo clínico». 

Pero lo que está claro es que la 
industria del videojuego, la tec-
nología y la realidad virtual es-
tán muy ligadas al ámbito de 
la salud. «Hay muchos artículos 
que demuestran que la estimu-
lación a través de los videojue-
gos es buena y positiva», apun-
ta el experto. «¿Cuándo es un 
abuso y cuándo no? ¿Dónde es-
tán los efectos positivos de uti-
lizar los videojuegos para todo 
el mundo? Yo estoy seguro de 
que hay estímulos cognitivos 
que es importante desarrollar a 
cualquier edad». ●

Los videojuegos son beneficiosos para  
la estimulación cognitiva: la salud y la 
tecnología estaban destinadas a unirse

Un paciente haciendo rehabilitación con el videojuego ‘VirtualRehab’. VIRTUALWARE

LOS JUEGOS 
■  ’VirtualRehab’ . Esta 
herramienta está orien-
tada a mejorar la rehabili-
tación física. Ya se vende 
y se utiliza en lugares co-
mo la Fundación Vasca 
de Esclerosis Múltiple. 

■  Tratamiento de fo-
bias sociales. Este pro-
yecto está destinado a 
personas con algún pro-
blema de desempeño so-
cial. Los pacientes se en-
frentan a un bar virtual 
lleno de gente que les mi-
ra y/o les habla y el tera-
peuta va midiendo sus 
niveles de ansiedad.

●7 
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Puedes leer este reportaje completo 
y otras noticias sobre videojuegos  
en la web de 20minutos.es

Luchar contra la 
máquina, no 
contra el dolor y 
la enfermedad 
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Se hacen esperar y cada año lle-
gan un poco más tarde, pero la 
historia se encarga de recordar-
nos que, hace 1950 años, octu-
bre ya era el mes de las setas. En-
tonces, además de por sus cua-
lidades gastronómicas, eran 
valoradas por otras propieda-
des. El 13 de octubre del año 54, 
Agripina, cuarta mujer del em-
perador Claudio, empleó una 
dosis generosa de amanita mus-
caria para asesinar a su mari-
do y dar el poder a su hijo Nerón. 

Para saber qué hay detrás de 
este producto que crece en la 
tierra cuando nadie lo ve, se cría 
solo, alcanza precios muy eleva-
dos y tiene una de las caducida-

des más cortas que existen, 
20minutos ha contactado con 
expertos y amantes de las setas. 
ENTRE COL Y COL, BOLETUS 
Javier Razola abrió hace cinco 
años en el Mercado de Barceló 
de Madrid Entre Col y Col, un 
puesto especializado en pro-
ductos ecológicos. Cada viernes 
de octubre acude en peregri-
nación un tipo de cliente que 
lleva meses esperando sus 
ejemplares de boletus piníco-
la: «Los primeros que traemos 
son de Soria y de Zamora, y en 
un par de semanas empezarán 
a llegar de la sierra de Madrid, 
en concreto de Navacerrada». 

También despiertan mucho 
interés las trompetas de la 
muerte, los rebozuelos, la angu-

la del monte y la lengua de vaca. 
«Las setas silvestres las vende-
mos exclusivamente los viernes 
y sábados porque nuestros 
compradores solo las cocinan 
los fines de semana», cuenta. El 
resto del año ofrecen todo tipo 
de setas y hongos de cultivo co-
mo el shiitake o el portobello, 

«aunque es jugar en otra liga 
–confiesa Javier–, en textura se 
expresan bien pero el sabor tie-
nes que aportárselo tú». 

Este proveedor ecológico cree 
que va a ser una buena tempo-
rada: «Ha llovido cuando tenía 
que llover. Una vez que la seta se 
ha desarrollado, no interesa que 

SE ABRE LA TEMPORADA DE 
SETAS, MANJAR DEL BOSQUE
La espera ha merecido la pena: en el mes de octubre, las cocinas de los restaurantes 
se llenan de espectaculares bodegones de boletus, níscalos y rebozuelos

llueva demasiado. Basta con 
cuatro o cinco días y que luego 
haga fresco y salga el sol para 
que puedan crecer sanas y sin 
excesiva humedad». 
BUSCANDO LA SETA 
PERFECTA EN SEVILLA 
A Fernando Huidobro, presi-
dente de la Academia de Gastro-
nomía de Andalucía, le gusta so-
bre todo degustarlas en restau-
rantes. Su preferida es la 
amanita caesarea, y después 
el boletus edulis y los níscalos, 
hechos a la lumbre de un buen 
fuego campero o chimenea con 
sal, aceite de oliva y pimienta. 

Recomienda acercarse a dos 
restaurantes de Sevilla, el Ispal 
(para probar el arroz de horta-
lizas con mollejas glaseadas, 
chantarella, angula de monte 
y los boletus de la sierra de Huel-
va) y el restaurante Tribeca, 
donde trabajan exclusivamen-
te con setas de la sierra norte 
de Sevilla y Huelva. 
SETAS Y RECUERDOS 
Expresidenta de la Academia de 
Gastronomía de Valencia y res-
ponsable ejecutiva de Gastróno-
ma, congreso que se celebrará el 
próximo mes en la capital valen-
ciana, a Cuchita Lluch las se-
tas le llevan directamente a la 
infancia y a quien le enseñó a 
amar la gastronomía, su padre.  

«Los rebollones eran las se-
tas favoritas de mi padre, Vicen-
te –recuerda emocionada–. Era 
la primera que llegaba en otoño 
y él lo celebraba siempre. Desde 
que no está, se han convertido 
también en mis favoritas. En ca-
sa no suelo cocinar, pero si las 
preparo sigo la receta de mi ma-
dre, que las freía con ajo y acei-
te muy suave para dejar intac-
ta la potencia de su sabor». 
CON SABOR MEDITERRÁNEO 
A Cristina Jolonch, que acaba 
de ser reconocida como mejor 
periodista gastronómica en la 
pasada edición de San Sebas-
tián Gastronomika, le resulta di-
fícil escoger: «Me gustan casi to-
das, la amanita caesarea, el bo-
letus, los níscalos y unas que en 
Cataluña llamamos llenegues». 

Cuando quiere disfrutarlas en 
casa, suele comprarlas en pues-
tos de los mercados de Galva-
ny o de la Boquería. Las pasa un 
poco por la sartén («cuanto me-

nos intervengas, mejor») y le 
gusta la combinación con la ye-
ma de huevo como salsa para 
acompañar la amanita. En 
cuanto a lugares de Barcelona 
para degustar setas, aconseja 
probarlas en Gresca, Vía Vene-
to, Ca L’Isidre Pur, Al Kostat o en 
Fermí Puig. ●

LA CLAVE 

Cuatro formas 
de prepararlas 

A la parrilla. La técnica 
más sencilla: calentar la 
plancha, añadir aceite y 
ajos y, a continuación, las 
setas laminadas. 

Salteadas. Se cortan en 
pedacitos y se saltean 
con mantequilla y aceite. 
Cuando hayan soltado el 
agua que contienen y se 
haya evaporado, hay que 
añadir cebolla frita po-
chada y perejil picado. 

A la bordalesa. Igual que 
salteadas pero añadien-
do al final ajo picado, pi-
mienta y zumo de limón. 

A la crema. Se cortan en 
trocitos y se estofan con 
mantequilla, cebolla pica-
da, vino blanco y zumo de 
limón. Después se añade 
nata o una bechamel flui-
da y se deja reducir.
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Más reportajes, entrevistas, noticias 
y recetas, en nuestra edición digital.

Las favoritas de los cocineros 
●●●  Entre las setas más valoradas en la cocina están los bo-
letus; las amanitas; los níscalos o robellones; las colmeni-
llas o morillas; el champiñón silvestre; las cantarelas o rebo-
zuelos; las lepiotas; las setas de pino o negrillas; las setas de 
chopo; las setas de cardo o las senderuelas. En los restauran-
tes las podemos encontrar  rellenas de calabacín y queso, 
acompañando una hamburguesa, como ingrediente de una 
pizza, en un guiso de alcachofas, sobre un huevo con foie, 
dentro de unas croquetas... o aportando sabor a un risotto.

Entre las setas más populares están los rebozuelos (izda.) y las variedades de boletus pinícolas. @COCINAFUTURO

pensado morirse?» son algunas 
de las frases que mejor definen 
la energía que este mito del ba-
llet seguía desprendiendo a su 
avanzada edad. 

Hija de padres españoles, la 
prima ballerina assoluta apren-
dió desde bien pequeña a to-
car las castañuelas y se definía 
como una amante de la danza 
española. Su gran éxito llegó en 
1943, cuando eternizó el per-
sonaje de Giselle, una campe-
sina ingenua, romántica y enga-
ñada que bordó al mínimo de-

talle interpretativo para 
convertirlo en el más emblemá-
tico de su extenso repertorio. 
A lo largo de su vida combinó 
magistralmente la más exquisi-
ta y rigurosa interpretación, el 
magisterio, la coreografía, y la 
dirección.  Recorrió numerosos 
países de la mano de prestigio-
sas compañías y fue la primera 
bailarina del hemisferio occi-
dental que actuó en la Unión So-
viética así como  la primera re-
presentante americana en bai-
lar con el Bolshói y el Kirov. ● 

Alicia Alonso aseguraba tener 
dos pasiones: «La danza y la vi-
da». Ayer, a sus 98 años, perdió 
la segunda. De la primera, la 
danza, no se separó hasta el úl-
timo minuto. Consagrada como 
una de las leyendas de la dan-
za clásica no solo en América 
Latina, sino en todo el planeta, 
la nonagenaria cubana, que ya 

apenas veía, seguía al frente del 
Ballet Nacional de Cuba (BCN), 
que ella misma fundó en 1948. 
Ayer, unas complicaciones mé-
dicas la obligaron a abandonar 
un mundo que se resistía a de-
jar atrás. «Por la danza valdría la 
pena vivir 200 años» o «No, no 
he pensado en descansar y le 
voy a decir por qué. ¿Usted ha 

Muere Alicia Alonso, 
leyenda del ballet clásico

Alicia Alonso durante un acto en Madrid en 2006. KIKO HUESCA / EFE
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D
iez años. Eso es lo que 
hemos tardado en vol-
ver a ver a Tallahassee, 
Columbus, Wichita y 

Little Rock, o lo que es lo mis-
mo, a Woody Harrelson, Jesse 
Eisenberg, Emma Stone y Abi-
gail Breslin tras Zombieland. 

¿Las causas? Digamos que hay 
algunas fabricadas para la pro-
moción, como las que ofrece 
Eisenberg diciendo que nece-
sitaban la historia correcta. Y 
luego hay otras que nacen de 
sumar dos y dos: las carreras de 
todos ellos han seguido despe-
gando y sus agendas y su caché 
ya no son iguales. Tampoco sus 
guionistas se han quedado 
atrás: Rhett Reese y Paul Wer-
nick fueron los responsables de 
Deadpool y Deadpool 2. 

¿Había una razón real para 
ampliar el universo de zombis 
muriendo a cámara rápida? Y lo 
más importante de todo: ¿hay 
alguna posibilidad de que vuel-
va Bill Murray? Pues a todo, más 
o menos, sí. Vayamos, como 
cualquier buen cazador de zom-
bis, por partes. 

Zombieland 2 nos sitúa años 
después de haber abandonado 
a nuestros héroes. La conviven-
cia es cada vez más compleja, 
a pesar de que sus ganas de ca-
cería gratuita y su carisma sigan 
intactos. Y, por carisma, habla-
mos de Tallahassee. Harrelson 
sigue siendo ese histriónico va-
quero apocalíptico que no pes-

tañea al luchar contra un muer-
to viviente, pero pierde los ner-
vios si su coche sufre un rasgu-
ño. Se ha olvidado de los twin-
kies, pero a cambio reside en el 
despacho oval. 

De hecho, ante la ausencia de 
Trump (pues el apocalipsis que 
muestra la saga ocurrió en 2009) 

el propio Tallahassee se encar-
ga de asumir un tono de desme-
dido orgullo ante su condición 
de héroe violento, alejado de 
tendencias pacifistas con las que 

se encontrará el grupo. Quizá to-
do se pueda resumir en una fra-
se de esta entrega: «Thank God 
for rednecks!» («¡Dad gracias a 
Dios por los paletos!»). 

A nuestro hombre de acción le 
sale una competidora sorpresa: 
Madison (Zoey Deutch). Una pi-
ja pijísima vestida de un rosa tan 
impecable que parece (más) 
ciencia ficción. Una rubia que 
desafía al cliché de que su pelo 
la convierta en una presa fácil. 
Una superviviente más que se 
encuentra con Columbus en el 
momento exacto en el que Wi-
chita y él pasan por un pequeño 
bache amoroso.  

Sus intervenciones son todas 
divertidas, el personaje roza 
siempre lo absurdo, pero man-
teniéndose como un valor segu-
ro. Y es gracias a ella y al traba-
jo de otros secundarios poten-
tes como Rosario Dawson 
o Luke Wilson que nos damos 
cuenta de que aquí hay material 
para un sólido universo de caza-
dores de zombies.  

El único problema de Zombie-
land: mata y remata quizá re-
caiga en los momentos en los 
que se refugia en lugares comu-
nes. Cuando se olvida de su 
identidad, de esa mezcla explo-
siva de humor propio autorrefe-
rencial (que luego haría suyo 
Deadpool) que la hace única. 
El resto del tiempo, todo bien. 
Sin sobresaltos, sin grandes no-
vedades, pero todo bien. 

Para terminar: Bill Murray. 
No queremos desvelar nada, 
pero vais a tener un par de oca-
siones para recordar a vuestro 
cazafantasmas favorito por to-
do lo alto. Digamos que debéis 
quedaros hasta el final (me-
nuda sorpresa, ¿verdad?). Si 
soltásemos algo más, nos ma-
taríais. Y con razón. ●

MÁS ESTRENOS 

‘MALÉFICA: MAESTRA 
DEL MAL’ 

Hace cinco años, Maléfica se 
llevó muchos palos inmereci-
dos: su gracejo al subvertir los 
clichés Disney y la imagina-
ción jimhensoniana de sus 
criaturas habrían merecido 
una mejor acogida. Pero fun-
cionó en taquilla, y esta secue-
la llega para recoger sus laure-
les sin renovar sus méritos.    

Maléfica 2 se sitúa en la fron-
tera entre el cuento de hadas 
y la fantasía de espadazos, pe-
ro tanto la fuerza simbólica de 
lo primero como las posibili-
dades de lo segundo para la 
imaginería desbocada se le es-
capan, en parte por rutina, 
en parte por pereza. Ni siquie-
ra el duelo Jolie-Pfeiffer nos 
sube la adrenalina. ● Y. G. 
2019. Director Joachim Rønning 
Reparto Angelina Jolie,  
Michelle Pfeiffer, Elle Fanning 

‘EL ASESINO DE LOS 
CAPRICHOS’ 

El thriller policíaco es un gé-
nero cada vez más encorse-
tado. Y si a modo de subgé-
nero le añadimos el clásico 
‘peli con dos agentes ideológi-
camente opuestos que persi-
guen a un asesino en serie’, los 
clichés son casi inevitables.  

El asesino de los caprichos es 
predecible desde su plantea-
miento hasta la composición 
de sus personajes, pero consi-
gue mantener el interés del es-
pectador a través de una pues-
ta en escena que nos intro-
duce en la Madrid más elitista 
y nos acerca al negocio del trá-
fico de obras de arte. El talen-
to del tándem Verdú-Garri-
do hace el resto. ● J. Z. 
2019. Director Gerardo Herrero 
Reparto Maribel Verdú, Aura 
Garrido, Daniel Grao 

‘COMPORTARSE COMO  
ADULTOS’ 

Comportarse como adultos 
viene a demostrar, una vez 
más, la imprescindible fun-
ción de documentación y di-
vulgación de nuestra auténti-
ca historia reciente que cum-
plen el cine y las series. 

En una época asolada por 
la manipulación de la actuali-
dad informativa, el trabajo 
de auténticos profesionales de 
la narración ofrece una segun-
da y honorable oportunidad a 
hechos históricos convulsos. 
Ya sean catástrofes nucleares, 
asesinatos, juicios o, como 
ahora, la realidad de los des-
pachos de la UE. ● S. A.  
2019. Director Costa-Gavras 
Reparto Christos Loulis, 
Alexandros Bourdoumis

Columbus (Jesse Eisenberg), Tallahassee (Woody Harrelson) y Wichita (Emma Stone), preparados para la acción. SONY

2019. Director Ruben Fleischer 
Reparto Jesse Eisenberg, 
Woody Harrelson, Emma Stone

En ‘Zombieland 2’ 
hay material para un 
sólido universo de 
cazadores de vampiros

LA CRÍTICA 
DE LA SEMANA 

Por Santiago Alverú

MANUAL PARA 
SOBREVIVIR A UNA 
SECUELA ZOMBI

‘ZOMBIELAND 2: MATA 
Y REMATA’ 

Tallahassee y 
Columbus están de 
regreso. Hay sorpresa 
con Bill Murray, así 
que merece la pena

PÍNTAME 
COMO A 
TUS CHICAS 
FRANCESAS

‘RETRATO DE UNA MUJER 
EN LLAMAS’ 

L
íneas ya apuntadas en la 
pulcra filmografía de Cé-
line Sciamma –la sen-
sualidad de Naissance 

des pieuvres, la afirmación de 
la identidad de Tomboy, la co-
munidad femenina de 
Girlhood– confluyen en un ro-
mance ambientado en una is-
la de Bretaña durante el siglo 
XVIII. Allí se enamoran la pin-
tora Marianne (Noémie Mer-
lant) y Héloïse (Adèle Haenel), 
la muchacha que ha acudido 
a retratar con la finalidad de 
que el lienzo sirva para que un 

pretendiente extranjero vea 
su rostro por primera vez. 

La historia ya es de por sí 
atrayente, pero lo que conquis-
ta es la narración visual que 
despliega la francesa, alcan-
zando grados de implicación y 
empatía pocas veces vistos, 
al tratar el vértigo palpitante 
que se siente cuando algo 
abrasa para siempre la mane-
ra en la que ves a una persona.  

Existen más focos de luz adi-
cional en el relato, como la rei-
vindicación a través del perso-
naje de Marianne de todas las 
artistas mujeres cuya obra ha 
sido silenciada o saboteada 
por siglos de historiografía 
machista; o una atención al 
acto de dibujar que no se ve-
ía desde La bella mentirosa. 
Entre apuntes a carboncillo, 
bordados florales, aquelarres 
e incluso fantasmas, la última 
pincelada del filme está lla-
mada a perdurar en la memo-
ria. ● DANIEL DE PARTEARROYO 

2019. Directora Céline Sciamma 
Reparto Adèle Haenel, Noémie 
Merlant, Luàna Bajrami

Héloïse (A. Haenel) y 
Marianne (N. Merlant). KARMA

La última pincelada  
de la película está 
llamada a perdurar  
en la memoria

ESTRENOS DE CINE Una selección de
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Has cerrado un capí-
tulo de tu vida que era muy im-
portante para ti, pero has decidi-
do tomar otros rumbos y aun-
que la elección no era fácil, era la 
que te convenía. Ahora ya pue-
des empezar a mirar al futuro.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Vas a tener muy claros 
tus deseos en el terreno amoro-
so y qué hacer para conseguir 
tus objetivos en pareja. Senti-
mentalmente, hoy será un día 
activo y positivo, en el que al-
canzarás momentos intensos.

Piscis 

Hoy te sentirás muy li-
bre, porque has decidido por fin 
alejarte de ciertas convenien-
cias sociales y eso te supone un 
alivio porque estabas demasia-
do rígido o constreñido por 
ellas. Vas a sonreír.

Aries 

Te llega una noticia que 
anhelabas hace mucho tiempo, 
algo relacionado con tu vida ín-
tima y familiar. Quizá sea una 
responsabilidad, pero era algo 
que estabas esperando y de-
seabas con mucha fuerza.

Tauro 

No debes tener nin-
gún sentimiento de culpa por 
haber hecho lo que más te inte-
resa a ti en el trabajo. Si alguien 
se molesta no será tu problema, 
tu has actuado bien. Si hace fal-
ta, explícaselo a esa persona.

Géminis 

No te interesa crear 
polémica entre un grupo de 
amigos porque no estés de 
acuerdo con algo que quieren 
hacer. Simplemente, aléjate de 
ese asunto si no te convence su 
planteamiento ni su objetivo.

Cáncer 

Un viaje de fin de semana 
con un grupo de amigos puede 
ser muy divertido y lo pasarás 
en grande si te unes a las ganas 
de desconectar de la semana o 
de cambiar el paisaje. Pon de tu 
parte y colabora en todo.

Leo 

Tu mente analítica te 
ayudará a analizar bien los pros 
y los contras antes de dejarte 
tentar por una aventura de 
cualquier tipo, o lanzarte a un 
terreno que desconoces, Vas 
sobre seguro y saldrá bien.

Virgo 

Hoy no te parece tan gra-
ve un problema familiar que 
ayer parecía no tener solución o 
ser muy complicada o costosa. 
Alguien te echa una mano para 
solventarlo y respirarás mucho 
más tranquilo.

Libra 

No te preocupes de-
masiado si lees en las redes so-
ciales o en internet algo que 
crees que es una mala noticia o 
algo negativo relativo a la salud 
que no podrás comprobar. Con-
sulta con un profesional.

Escorpio 

Tú puedes crear tu 
propia felicidad si te lo propones 
y no dejar que lo negativo se im-
ponga. Es una cuestión de acti-
tud, pero también de saber lle-
gar a tiempo hacia lo que te pro-
pongas. Feliz, sí, pero realista.

Sagitario 

No desaprove-
ches hoy el trato o la conversa-
ción con personas con más ex-
periencia o de más edad porque 
eso será un valor añadido que te 
puede venir muy bien. Escucha 
atentamente y saca provecho.

Capricornio 

‘Salvados’ 
vuelve con 
Gonzo y sin 
miedo a nada

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20mCultura 

«Un médico, un cura o un pe-
riodista no pueden fallar al 
cliente». Con ésta premisa se 
plantea Gonzo su trabajo al 
frente del nuevo Salvados, que 
regresa este domingo a La Sex-
ta. Es nuevo, pero también es 
el Salvados de siempre. Gonzo 
sustituye en esta etapa a Jordi 
Évole, que dejó este espacio de 
reportajes de La Sexta para ini-
ciar un nuevo proyecto (que 
previsiblemente verá la luz en 
enero). La primera emisión  
de Salvados está dedicada al 
acoso sexual en el trabajo, con 
testimonios de víctimas, jue-
ces y expertos, además de 
imágenes de archivo que de-
muestran que éste es un tema 
que viene de lejos.  

Después llegarán seis emi-
siones más que se centrarán 
en la problemática de Cata-
luña, en las elecciones genera-
les, en los ‘menas’ y en el autis-
mo, entre otras, porque la idea 
es que Salvados siga tratando 

temas en los que haya grandes 
personajes y política. 

Gonzo se enfrenta a este tra-
bajo con la confianza de la ex-
periencia, pero también con el 
peso de la responsabilidad. 
Una presión que «se transfor-
ma en un compromiso aún 
mayor con el rigor y con el res-
peto hacia las personas que 
nos ayudan a contar la histo-
ria», dice Gonzo.  

Salvados es un programa 
con llegada y con sus más de 
dos millones de espectado-
res de media (casi 4 con la en-
trevista al Papa) es un forma-
to que cambia cosas, que re-
mueve. «En función de lo que 
nosotros contamos la gente to-
ma decisiones importantísi-
mas para su vida. Todavía creo 
en la ética periodística», po-
ne de manifiesto el periodista. 
Y es que en el primer capítu-
lo dos grandes empresas verán 
cómo son nombradas.  

Pero Salvados también cam-
bia a quien lo hace. «He te-
nido que mentalizarme tras al-
gunos viajes. No hacerlo se-
ría injusto conmigo y sobre 
todo con la gente que vive con-
migo». Y es que «el aprendiza-
je es guay, pero a veces hay 
mucho sufrimiento». ●

El programa de 
reportajes de La 
Sexta regresa ya sin 
Jordi Evolé y lo hace 
con un tema tabú  
y sin cortapisas

Cuándo y dónde 
DOMINGO, A LAS 21. 25 H, EN LA SEXTA.

TELEVISIÓN

z 
VIERNES

GALA 
Premios Princesa  
de Asturias 
LA 1. 18.10 H 

Desde el Teatro Campoamor 
de Oviedo, gala de los premios 
2019 y discurso, por primera 
vez, de la princesa Leonor.

CINE 
‘El fugitivo’  
MEGA. 22.05 H 

La vida del doctor Richard 
Kimble, un reputado cirujano, 
se desmorona el día en que su 
mujer es brutalmente asesina-
da por un misterioso manco...

TELERREALIDAD 
First Dates 
CUATRO. 21.30 H 

El restaurante recibe a Javi, un 
estudiante de Fotografía. Ce-
nará con Esther, una estudian-
te de bachillerato de 18 años a 
la que le encanta el ocultismo.

SÁBADO

CINE 
‘Maléfica’ 
CUATRO. 22.15 H 

Maléfica es un hada de corazón 
puro, pero un día es objeto de 
una traición, un hecho doloroso 
que endurecerá su corazón 
hasta convertirlo en piedra... 

SERIE 
37 días 
LA 2. 19.25 H 

Miniserie ambientada en las 
semanas antes del estallido de 
la I Guerra Mundial, 37 días a 
través de los ojos de los princi-
pales actores del conflicto.

ANIMALES 
+Cotas 
LA 1. 09.25 H 

Magacín presentado por Maca-
rena Berlín sobre las mascotas y 
animales de compañía, con con-
sejos del veterinario para hacer 
mejor la convivencia con ellos. 

DOMINGO

ENTRETENIMIENTO 
Volando voy 
CUATRO. 21.30 H 

Este domingo, Jesús Calleja 
viaja a las comarcas al norte de 
Granada, un lugar fascinante, 
que será escenario de una foto 
masiva en mitad del desierto.

CINE 
‘Obsesión’ 
LA 1. 22.05 H 

Claire Peterson, una profesora  
recién divorciada, empieza a 
verse con Noah. El pasional ro-
mance toma un peligroso giro y 
se convierte en una pesadilla. 

ACTUALIDAD 
El objetivo 
LASEXTA. 22.30 H 

Pablo Casado, presidente del 
PP y candidato, responde a la 
doble entrevista de Ana Pastor 
y de los ciudadanos que esta-
rán en el plató del programa. 

QUÉ VER ESTE FIN DE SEMANA

SERIE 
Crimen en el paraíso 
A3S. 22.30 H 

Serie policíaca ambientada en la 
ficticia isla caribeña de Saint-
Marie. Allí llega un detective in-
glés con muy poco sentido del 
humor y de carácter huraño.

MÚSICA 
Gala ‘Starlite’ 
NOVA. 21.00 H 

Desde Marbella y con Antonio 
Banderas, actuaciones musica-
les y entretenimiento en el déci-
mo aniversario de esta gala be-
néfica de la fundación Starlite.

SERIE 
‘Madre’ 
NOVA. 21.30 H 

Zeynep Güneş es una profesora 
que descubre que una de sus 
alumnas de 7 años sufre maltra-
tos en casa. Abandonada, la 
maestra decide acoger a la niña. 

TOP RADIO FM    
www.topradio.es
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OPINIONES

H
oy voy a escribir sobre un 
tema que me preocupa, y 
bastante. ¿Qué va a ocurrir 
con la música británica si fi-

nalmente el brexit llega a produ-
cirse? Hasta hace muy muy po-
co toda, o casi toda la música que 
escuchaba, venía del Reino Uni-
do. Sois bastantes los que leéis 
Dando La Nota, el blog que es-
cribo en 20minutos.es, y también 
sois muchos los que conocéis lo 
‘friki fan’ que soy de las Spice Girls, 
pero pocas veces he contado que 
mi fiebre musical comenzó rebus-
cando entre los discos de mi ma-
dre al descubrir un recopilatorio 
de The Beatles. Churras y merinas 
unidas por mis diversos gustos... 

Cuando era un bebé conocí la 
música de Take That y después se-
guí en solitario a Robbie Williams. 
Bailaba con Steps y me sabía todas 
las canciones de SClub7, sin tam-
poco olvidarme de las letras de  Su-
gababes, Atomic Kitten o Girls 
Aloud. ¡Hasta creé un club de fans 
de Gareth Gates! Durante mi ado-
lescencia, seguía cada gala de X 
Factor y apoyaba las carreras de 
Leona Lewis, Alesha Dixon, Matt 
Cardle o Little Mix comprando to-
dos su singles... Y aunque ni siquie-
ra os suenen la mitad de estos 
nombres, os diré que tienen un de-
nominador común: son británi-
cos. Hace poco leí con estupor un 
artículo en The Guardian. En él, 
hablaban de lo mucho que el bre-
xit y la falta de acuerdos podrían 
complicar las cosas a las promoto-
ras y los artistas británicos.  ¿Ven-
drán aún menos de concierto a 
nuestro país? Algunos ya han can-
celado sus giras europeas, y otros 
ven la situación con bastante in-
certidumbre. Tendrán que hacer 
más papeleos, se les complicarán 
las cosas, y todo esto podría afec-
tar incluso al mundo del fútbol. 

Y pienso: en un momento en el 
que tendríamos que estar más uni-
dos que nunca, no entiendo cómo 
algunos aún piensan en separar-
nos (o separarse). Y cuidado, por-
que igual, no muy tarde, hasta te-
nemos problemas para escuchar a 
Serrat o Rosalía en directo. ●

U
n error histórico. El in-
dependentismo cata-
lán ha perdido ante Es-
paña y ante el mundo el 
envoltorio pacifista 
que, además de cierto 

respeto interno, le granjeaba un 
alto nivel de empatía externa a 
sus promotores. La reacción a la 
sentencia del procés dinamita 
ese capital que los  soberanistas 
gestionaban como un tesoro. Si 
la defensa que hizo Quim Torra 
de los CDR detenidos con explo-
sivos ya era incompatible con el 
discurso ‘gandhista’ que nos 
pretendían colar, lo aconteci-
do  en las calles de Barcelona  
choca con ese supuesto espí-
ritu cívico hasta hacerlo inde-
fendible. Los primeros intentos 
de culpar a la policía de provo-
car los incidentes resultaron pa-
téticos a la vista de los encapu-
chados lanzando objetos y que-
mando coches y barricadas, 
aunque no tanto como el absur-
do del  Govern tratando  de de-
fender a un tiempo a los mani-
festantes y a los Mossos que car-
garon contra ellos. 

Es obvio que el llamado Tsu-
nami  Democrátic se les desma-
dró. La plataforma que promue-
ve las protestas callejeras se ges-
tó en la reunión de septiembre 
en Ginebra a la que, convocados 
por Puigdemont y Torra, acudió 
lo más irracional del separatis-
mo. Se trataba de fundir en una 
fórmula etérea la desobedien-
cia civil y responder unidos a 
la sentencia del Supremo. Por lo 
que cuentan, no todos compar-
tieron el entusiasmo del visio-
nario de Waterloo con esa idea 
surgida del entorno de la CUP. 
Sabían que comportaba riesgos 
enormes pero  el delirante Con-
seil de la República la bendijo 
hace un mes. Alimentaron la bi-
cha con recursos económicos, 
logística  y apoyo en las redes so-
ciales y ahora les llaman infiltra-
dos. Me pregunto cuánta men-
dacidad y cuánto disparate está 
dispuesto a tragar el colectivo 
independentista. La Policía  sa-
be que se enfrenta a un movi-
miento muy estructurado y con 
una estrategia minuciosamen-
te trabajada. Su proceder en los 
inicios de la protesta evidencia 
un intento de copiar las tácticas 
de las revueltas en Hong Kong. 

Tal y como ocurrió en la ex colo-
nia británica su intención fue 
irrumpir masivamente en el ae-
ropuerto del Prat hasta colap-
sarlo. El cierre prolongado de las 
instalaciones  habría logrado 
una repercusión enorme dentro 
y, sobre todo, fuera de España. 
En eso fallaron, no contaron con 
la experiencia y la capacidad 
operativa de las Fuerzas de Se-
guridad allí destacadas, que dis-
ta mucho de la torpeza e impe-
ricia con que la Policia china 
gestionó la revuelta en el aero-
puerto de Hong Kong. En el  
Prat hubo trastornos importan-
tes pero más del 90 por ciento 
de los vuelos operaron con nor-
malidad. 

El aeropuerto barcelonés es 
una gran fuente de ingresos 
para Cataluña  y de  forzar su 
clausura habría puesto en el 
disparadero al Presidente de la 
Generalitat. Puede que la or-
den de retirada que recibieron 
los manifestantes no sea ajena 
a esa circunstancia y  entonces 
Torra  aún conservara alguna 
influencia sobre el monstruo 
que contribuyó  a engendrar. 
Tanto él, con su silencio cóm-
plice de tres dias y su pania-
guada condena de ayer, como 
Puigdemont salen quemados 
de las hogueras del Paseo de 
Gracia ante su propia parro-
quia aterrada por las escenas 
de violencia que  propiciaron 
jaleando a los radicales. Am-
bos mecieron la cuna de un 
Tsunami que se  les fue de las 
manos y les comió.  ● 

 
Carmelo Encinas es director  
de Opinión de 20minutos

En tiempos de fake news qué 
fácil es decir que los que que-
man coches son infiltrados 
para así poder irte de rositas. 
@AlbertoDM82 

Me pone negro que digan que 
estas manifestaciones son 
«quejas contra la sentencia del 
procés». La sentencia era la ex-
cusa. @rimbaudarth 

Los coches quemados por los 
pacifistas, ¿los paga la Gene-
ralitat? @AngelLlp13 

¿Sabéis por qué las manifesta-
ciones de día no acaban de 
forma violenta? Exacto, por-
que la Policía está durmiendo. 
@Xerinola2

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.
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La mano que  
mece el tsunami

COLUMNA
El ‘brexit’  
y la música

Por 
Periodista

David Moreno Sáenz

... A MalagónDE MÁLAGA...

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITER

No a las ‘influencers’ que se creen médicos
Maquillajes, champús, cremas antiedad e, incluso, cáp-
sulas para adelgazar o dietas milagro. Las influencers pu-
blican todo tipo de consejos en sus redes sociales (Ins-
tagram), no solo de moda. Algunas lo hacen de forma vo-
luntaria; otros a petición de sus followers. Pero lo que 
muchos no piensan es que esos productos no sirven  
para todo tipo de público y pueden afectar negativamen-
te a quienes los usen si no miran antes su composición 
o prospecto. No todos tenemos el mismo tipo de piel, pe-
lo o sistema digestivo. No todos podemos usar el mis-
mo champú ni mucho menos podemos hacer la mis-
ma dieta o la misma tabla de ejercicios (evidentemente). 
Cada cuerpo es diferente. Recuerda que a muchos in-
fluencers las marcas les pagan por hacer publicidad. Si 
necesitas consejo, lo mejor es consultar con tu médico, 
farmacéutico o nutricionista. Marta Marqués, Valencia
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